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Valparaíso, Rodrigo Mundaca: “Iré 
como candidato independiente en 
cupo del Frente Amplio”

suficientes para el alza del crimen 
organizado en el país y en la zona. 
Además, sobre el megaincendio en 
Viña del Mar y Quilpué cree que 
debiese mantenerse el Estado de 
Excepción en la zona siniestrada y 
que espera tener pronto leyes que 
emanen de la comisión investiga-
dora que termina en un mes y en la 
cual expondrá el próximo lunes 10 

E l gobernador regional de 
Valparaíso, Rodrigo Mun-
daca, aseguró que irá a la 
reelección como candida-

to independiente en cupo del Frente 
Amplio, a propósito de que aún no 
cuenta con los apoyos de todo el 
Socialismo Democrático, y se ma-
nifestó cauto con pensar en ganar 
en primera vuelta, afirmando que 
si la derecha “va a cuatro bandos, 
es difícil que alguien gane" en esta 
primera instancia.

La autoridad regional también 
abordó la crisis de seguridad y se-
ñaló que no sabe si las medidas 
adoptadas por el Gobierno y la De-
legación Presidencial Regional son 

de junio.

Siguen ocurriendo delitos de 
connotación social importantes 
como el acuchillamiento en Viña 
del Mar, en avenida Marina, y…

Estaba pensando en el mucha-
cho que habían asaltado en las es-
calas que está detrás de El Mercurio, 
un enjambre de delincuentes.

También. Son hechos que se 
están repitiendo cada vez más 
seguido y muchas veces a plena 
luz del día. Aunque no es su 
facultad, ¿cómo ve la situación? 
¿Hay algún plan de seguridad 
que usted conozca que esté sur-
tiendo efecto? Porque pareciera 
que no. 

O sea, yo creo que el problema 
que tenemos hoy día de seguridad e 
inseguridad y la sensación de inse-
guridad que se instala en nuestros 
territorios es brutal. Más allá de 
que se plantea de que los homici-
dios han disminuido, etcétera... yo 
creo que pese al plan de ciudades 

La máxima autoridad regional sigue en conversaciones 
con el PR y el PPD, se resignó con el PS que proclamó a 
Mauricio Viñambres como su contendor en las elecciones 
de octubre, y cree que si la derecha “va a cuatro bandos, es 
difícil que alguien gane en primera vuelta”.
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más seguras, creo que se llama así 
el plan, la verdad hoy día las poli-
cías están sobrepasadas. Siempre 
he dicho que había que reforzar. El 
discurso presidencial habla de que 
hoy día se van a relevar a más de 
1.000 carabineros de función ad-
ministrativa para que estén en la 
calle precisamente en labores de 
prevención del delito, ¿no es cier-
to? Se van a reforzar precisamente 
las dotaciones de la Policía de In-
vestigaciones, se van a reforzar las 
policías de Carabineros, se les va a 
entregar un salario anual más, se 
va a dotar de mayores equipamien-
tos. Pero yo echo mucho de menos 
la labor de inteligencia, es una de 
las cuestiones que está al debe en 
nuestro país y las penalidades tie-
nen que ser efectivas. También a 
propósito del asesinato de los tres 
carabineros y donde todavía no se 
da con los culpables, los responsa-
bles, creo que hoy día la sensación 
de inseguridad que hay es muy bru-
tal. Nosotros como Gobierno regio-
nal, me tocó hablar con Toa sobre 
esta materia hace un par de días 
atrás, hay un proyecto de ley en el 
Congreso para habilitar a los go-
biernos regionales de una División 
de Prevención del Delito y Atención 
a Víctimas. Yo le plantea a la minis-
tra Carolina Tohá como presidente 
de Agorechi, la necesidad de incor-
porarlo en el fast track de seguridad 
que se va a legislar,  la habilitación 
de una División de Prevención del 
Delito y Atención a Víctimas, nos 
dijo que había que hacer el trabajo 
prelegislativo, es decir, seducir a los 
parlamentarios para que nos ayu-
den a empujar esta iniciativa que 
está en el Congreso. Pero eso tiene 
bastante músculo, porque los go-
bernadores regionales en conjunto 
hemos puesto más de $500.000 
millones en materia de seguridad. 
Hemos puesto dinero en materia de 
seguridad reforzando, por ejemplo, 
los vehículos policiales, carabine-
ros. Yo a Carabineros le entregué 43 
vehículos policiales, ahora vamos a 
tener una segunda baja de cartera, 
mantenemos un sistema de televi-
gilancia aérea, pasamos de seis a 
ocho drones hoy día de alta gama, 
estamos renovando todo el mate-
rial de computación de la PDI. El año 
pasado entregamos el único equipo 
que hay a nivel nacional para des-
activar y explosionar bombas a dis-
tancia aquí en nuestra región, y la 
verdad es que hoy día creo que los 
niveles de delincuencia, las bandas 
criminales hoy día tienen un po-
der de fuego que incluso supera el 
poder de fuego de las policías, por 
tanto, creo que la seguridad es pro-
bablemente el problema más grave 
que enfrenta la sociedad chilena 
hoy día, el tema de la delincuen-
cia, el tema del crimen organizado. 
Reforzar las dotaciones policiales, 
dotarlas de mayor equipamiento, 
tener mejor labor de inteligencia 
y a los gobiernos comunales y a 
los gobiernos regionales dotarlos 
de competencia en el ámbito de la 
prevención del delito, creo que es 
fundamental.

Usted hablaba del tema de los 

drones. Ese plan no tiene todos 
los drones habilitados que se 
habían esperado para este año 
y tampoco los recursos compro-
metidos se han podido traspa-
sar aún al plan operativo. ¿Por 
qué?

Porque las modificaciones pre-
supuestarias antes eran una pre-
rrogativa que informábamos, pero 
hoy día tenemos que pasarlas por 
el Consejo Regional y tienen que ir 
a tomar razón de la Contraloría. Lo 
mismo es lo que tenemos que hacer 
cuando hay que reclasificar pro-
yectos y la reclasificación de pro-
yectos significa identificar gasto 
corriente de gasto capital. Entonces 
hoy día, con respecto al sistema de 
televigilancia aérea, es un proyecto 
que está aprobado por el Core, es 
un proyecto que tiene los recursos 
asignados, pero todavía no se pue-
de poner en marcha porque esta-
mos esperando la toma de razón 
de la Contraloría y la Contraloría 
se ha demorado ya mucho más del 
tiempo que es pertinente. Llevamos 
más de 30 días esperando la toma 
de razón de la Contraloría, pero es 
un proyecto que está garantizado, 
que pasa de seis a ocho drones, los 
drones son de alta gama, deben de 
habilitar una unidad espejo aquí en 
el piso 19 también y tenemos la po-
sibilidad también en conjunto con 
la delegación regional de planificar 
vuelos.

 
Entiendo que ahora estaban 
funcionando sólo cinco drones, 
no seis…

Cinco en este minuto, pero el 
proyecto, el prorrogar el progra-
ma de televigilancia aérea, lo que 
nosotros financiamos como vuelo 
regional son ocho drones. Son seis 
los originales e incorporamos dos 
más y estos dos más son drones 
de alta gama. Pero es un proyecto 
y tuvimos alguna controversia con 
Puranoticia.cl a propósito de esto, 
donde incluso lo aclaramos, pero 
es un proyecto que está aprobado, 
que tiene los recursos asignados y 

lo único que nos falta es la toma de 
razón de la Contraloría, pero ahí no 
tengo ninguna prerrogativa como 
para pedirle… no es una prerrogati-
va de la Contraloría Regional, es de 
la Contraloría Nacional la que tiene 
que aprobar y llevamos ya mucho 
rato esperando. 

Difícil apurar a la Contraloría…
Contraloría es el órgano de con-

trol que nos controla. Yo tuve una 
reunión cuando asumí como Ago-
rechi el 18 de enero de este año 
2024, y el 20 de marzo me junté con 
Dorothy Pérez, que es la contralora 
subrogante, y con ella establecimos 
un convenio en tres ámbitos. para 
utilizar los sistemas informáticos 
de la Contraloría para el control de 
las flotas vehiculares de todos los 
gobiernos regionales, sistema in-
formático para controlar la gestión 
administrativa de todos los gobier-
nos regionales y también firmamos 
un protocolo de trabajo conjunto 
para el perfeccionamiento de las y 
los trabajadores de los gobiernos 
regionales apoyados y capacitados 
por la Contraloría, pero no tengo la 
prerrogativa de decirle a la contra-
lora “por favor, apúrese en firmar o 
darnos la toma de razón para los 
drones”, cuestión que hemos man-
dado todos los mensajes habidos y 
por haber, pero seguimos esperan-
do.

A propósito de la situación 
delictual en la zona, se vuelve 
a criticar a la delegada Sofía 
González. ¿Qué le parece esta 
crítica? ¿Usted la comparte? 
¿Cree que da el ancho?

Los delegados regionales presi-
denciales tienen facultades súper 
específicas y probablemente la ta-
rea más inmediata es la seguridad, 
la emergencia y la atención de la 
población migrante. Me ha tocado 
trabajar con la Delegada intensa-
mente este último periodo, cuando 
vinieron los incendios del día 2 y 3 
de febrero, que significó la pérdida 
de vidas de 137 personas, ninguno 

de nosotros tuvo vacaciones. Estu-
vimos trabajando todo el mes de fe-
brero, todo el mes de marzo, todo el 
mes de abril, los Cogrid, gestionan-
do recursos, viendo temas de segu-
ridad, y por cierto, a propósito de 
que después de los incendios y del 
drama que significó aquello, hubo 
bandas de desalmados saqueando 
las pocas pertenencias que le que-
dan a las personas y por tanto, es-
tuvimos por el Estado de Excepción 
precisamente la zona siniestrada. 
Yo creo que más allá de dar o no 
dar el ancho, hoy día el problema 
que tenemos en materia de seguri-
dad es un problema estructural que 
no tiene que ver solamente con la 
Región de Valparaíso. O sea, hay un 
problema estructural que le pega a 
las 16 regiones y donde hoy día las 
medidas que se están adoptando 
me parece que van en la línea co-
rrecta. No sé si son suficientes, por-
que probablemente nosotros sólo 
aquí en la región, hoy día, tenemos 
un déficit de carabineros de más de 
800 efectivos y probablemente te-
nemos un déficit mayor, por tanto, 
creo que hoy día el problema de se-
guridad es un problema estructural 
y tiene que ver con reforzar fuerza 
y medios, fuerza me refiero a efec-
tivo y medios, dotarlos de mayores 
tecnologías. Necesitamos servicios 
de inteligencia y necesitamos tam-
bién hoy día que las penalidades 
sean efectivas para llevar a los de-
lincuentes a la cárcel y que cumplan 
sus penas. Por eso creo que indistin-
tamente del rol, de la existencia de 
esta figura del delegado regional 
presidencial, el problema es estruc-
tural y hoy día se requieren medi-
das extraordinarias para enfrentar 
un problema de tal magnitud que 
hoy día nos tiene a todos viviendo 
con mucha inseguridad en nuestro 
respectivo barrio.

Se terminó el Estado de Excep-
ción en la zona siniestrada el 
sábado pasado y la comunidad 
de distintos barrios afectados 
por el incendio está asustada.
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Esa es la verdad.

Incluso la alcaldesa Ripamonti, 
que es del sector del gobierno…

...También fue crítica…

¿Qué le parece la decisión del 
Gobierno de dar fin al Estado de 
Excepción?

Mira, me toca concurrir a la co-
misión investigadora por los in-
cendios el día lunes. Van también 
las alcaldesas y me toca hablar de 
los primeros días y de mi rol. Yo no 
tengo prerrogativa en materia de 
seguridad, por norma soy parte del 
Cogrid, pero no tengo ninguna pre-
rrogativa en materia de seguridad. 
Cuando vinieron los incendios, la 
madrugada, el 3 de febrero, y tenía-
mos información muy preliminar, 
fui el primero que sugirió toque de 
queda. Primero dije es muy impor-
tante hoy día darle tranquilidad a 
la familia, y teníamos denunciase 
información en la madrugada del 3 

de febrero de que había gente que 
había fallecido y estaba en los pa-
raderos, entonces yo dije bueno, es 
muy importante hoy día levantar 
los cuerpos, darle tranquilidad a los 
familiares, identificar a las víctimas 
y yo sugiero la aplicación del toque 
de queda, fui la autoridad que sugi-
rió la aplicación de toque de queda, 
y ya entre el Cogrid de las 21 horas y 
las 12:30 p.m. ya se había decreta-
do el Estado de Excepción y faltaba 
precisamente el Decreto Presiden-
cial para ratificarlo, pero fui el pri-
mero que planteó el toque. Me tocó 
trabajar con el jefe de la Defensa 
Nacional con Daniel Muñoz, al lado 
de él, y mi labor fue básicamente 
coordinar todos los apoyos econó-
micos y materiales de los gobiernos 
regionales del país, que todos se 
pusieron con muchos recursos, y fui 
partidario del toque de queda, y lo 
digo así, sin rodeos. Fui partidario 
del toque de queda porque efecti-
vamente estamos hablando de más 
de 8.000 hogares, más de 21.000 
personas damnificadas, probable-

mente son las personas que tienen 
la mayor precariedad en la región. 
Cuando hablamos de Manuel Bus-
tos, de Villa Independencia, de El 
Olivar, de Achupallas, de Miraflo-
res, Monte Sinaí, cuando hablamos 
de Pompeya Sur, Pompeya Norte, 
Canal Beagle, Canal Chacao, reco-
rrí todos los territorios… estamos 
hablando de personas que son 
muy carenciadas, trabajadores bá-
sicamente, pero muy carenciados. 
Pero también donde la delincuen-
cia también se ensañó con mucha 
gente. Yo lo vi en Lomas Latorre, por 
ejemplo, personas habiendo per-
dido todo y habiéndose quedado 
con mínimas pertenencias, y desal-
mados saqueando o apropiándose 
los terrenos, marcando los terrenos 
para quedarse. Y por tanto, era 
muy partidario de la aplicación del 
toque de queda para darle tranqui-
lidad a las personas. Insistía hasta 
el cansancio en que había que au-
mentar los patrullajes, que había 

que hacer patrullajes mixtos, etc., y 
entiendo perfectamente bien la de-
sazón que debe sentir la población 
hoy día cuando se levanta el Estado 
de Excepción y se quedan sin patru-
llaje. Estoy pensando en Villa Inde-
pendencia, nosotros allí estuvimos 
apoyando las ollas comunes antes 
de ayer, entregando 420 vales de 
gas para recargar los tubos de gas 
a las ollas comunes.

 
¿Y qué le decía la gente cuando 
fue ese día? 

Estuvimos con las ollas comunes 
que llegaron a la junta de vecinos 
88 de Santa Julia. Hay mucha gen-
te que está trabajando de manera 
muy altruista, que siguen trabajan-
do en las vías comunes, que siguen 
entregando raciones de comida to-
dos los días, porque no hay recursos 
por parte del Estado para mantener 
las ollas comunes. Nosotros lo he-
mos hecho, como los esfuerzos que 
han hecho muchos, y la gente está 
en contra de levantar el Estado de 
Excepción. 

¿Y usted?
Yo creo que hoy día estamos 

en una situación de precariedad, 
además de que se avecinan lluvias 
intensas nuevamente. Mira, estuve 
muy de acuerdo al principio, por 
cierto, la prioridad del minuto era 
salvar días y apagar incendios. La 
segunda prioridad después fue 
remover escombros y ayudas tem-
pranas, y yo creo que las priorida-
des hoy día de pan, techo y abrigo 
son fundamentales, y para tener 
pan, techo y abrigo se requiere se-
guridad. Y por tanto, a propósito de 
lo que dijo la alcaldesa Marepillán, 
yo también en esa misma línea, creo 
que el Estado de Excepción en las 
zonas que han sido siniestradas es 
fundamental para que las personas 
puedan recuperar la normalidad.

¿Se refiere a la alcaldesa Ripa-
monti? 

No, a la alcaldesa Melipillán, que 

fue la Alcaldesa de Quilpué, que se-
ñaló que el Estado de Excepción… 
bueno, creo que ambas alcaldesas 
hablaron de ello…

Pareciera que la alcaldesa 
Melipillán no quiere el Estado de 
Excepción y la alcaldesa Ripa-
monti, sí…

O sea, yo creo que el Estado de 
Excepción en rigor –y hablo por mí, 
no hablo por la alcaldesa– mi opi-
nión es que el Estado de Excepción 
en un escenario como el actual, en 
el cual el pan, el techo y el abrigo no 
está garantizado para todos, creo 
que es fundamental que el cumpli-
miento de ese propósito requiera 
de seguridad mínima y básica para 
la población. Por tanto, creo que de 
existir las condiciones y existir la 
posibilidad de mantener esta ex-
cepción en los terrenos que fueron 
siniestrados, yo los habría mante-
nido.

¿Por qué le parece en el fondo 
que el Gobierno no lo haga? 

¿Hay una desconexión con lo 
que ocurre, sienten y necesitan 
los vecinos en el territorio? 
¿Faltó pedir con más fuerza al 
gobierno para que pudieran 
mantener este estado de excep-
ción en la zona de parte de las 
autoridades a cargo?

A mí no me preguntaron, y no sé 
si le habrán preguntado a las alcal-
desas si eran partidarias de mante-
ner el Estado de Excepción. Ahora, 
evidentemente, el Estado de Excep-
ción no puede ser eterno, por razo-
nes obvias, la gente de la población 
requiere recuperar la normalidad. 
Pero en estos terrenos, en estos te-
rritorios donde las personas fueron 
siniestradas, en estos territorios 
donde todavía la gente lo pasa mal, 
donde las ollas comunes están fun-
cionando, donde es necesario cau-
telar las pocas pertenencias que 
tienen las personas, donde gente 
que está levantando con esfuerzo 
propio sus propias casas siniestra-
das, me parece que lo mínimo que 
tiene que hacer el Estado es darle la 
seguridad de que van a recuperar la 
normalidad en su vida.

Mencionaba que va a ir el lunes 
a la comisión investigadora por 
el megaincendio, que finaliza 
en un mes. Se está revisando la 
estructura de la Conaf, Bombe-
ros, lo que ocurrió, el rol de las 
alcaldías también con los planes 
de emergencia, y en paralelo, la 
Fiscalía también está investi-
gando a las municipalidades 
después de haber capturado 
a los dos autores. ¿Cuáles son 
sus expectativas y qué le parece 
también esta arista de que la 
Fiscalía vaya a por los munici-
pios?

Lo que no puede ocurrir en es-
tas comisiones investigadoras se 
transformen en un órgano inquisi-
dor. Porque las comisiones investi-
gadoras, me imagino que más allá 
de recabar antecedentes, lo que 
uno esperaría es que esa informa-
ción recabada luego se transforme 
en política pública, ¿no es cierto? ¿Y 
por qué digo esto? Porque me tocó 
convivir en prácticamente tres me-
ses, mañana, tarde y noche, con la 
alcaldesa y con todas las autorida-
des que estuvimos precisamente en 
los comités de gestión de riesgos de 
desastre en el Cogrid, me tocó co-
nocer que la alcaldesa de Quilpué, 
Valeria Melipillán, en el año 2023 
ofició a 82 privados para que hi-
cieran líneas de cortafuegos, de los 
cuales sólo dos hicieron lo hicieron. 
¿Y las pavesas por donde entra-
ron? Por los terrenos donde no se 
hicieron líneas de cortafuegos. Por 
tanto, hoy día yo lo que esperaría 
de esa comisión investigadora es 
que además de recabar este ante-
cedente, porque estamos hablando 
de parlamentarios que formulan 
leyes, que fiscalizan y formulan 
leyes, es que surjan iniciativas de 
política pública. Hay que pensar 
de qué manera levantamos una 
política pública que nos permita 
construir más de 40 hectáreas de 
línea de cortafuegos. Sólo en Quil-
pué se requieren más de 15 hectá-
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reas de línea de cortafuegos, más 
de 30 en Viña del Mar, manejo de 
quebradas, por ejemplo, equipos 
de ataque temprano para enfrentar 
los incendios, grifos con agua. Yo he 
sido súper crítico, me tocó ver que la 
reposición del alumbrado público 
depende de Chilquinta, y el gerente 
de Chilquinta estaba de vacaciones; 
la reposición del agua dependía de 
Esval, y nos dotó de 140 acumula-
dores de 5.000 litros de agua, pero 
no reponía el agua en áreas que no 
estaban concesionadas. Por ejem-
plo, con respecto a la remoción de 
escombros, 10 municipios votan en 
el relleno sanitario El Molle, y toda 
la remoción de escombros iba allá. 
Tú sabes que El Molle trabaja de 
lunes a viernes, y lo administra una 
empresa franco canadiense. Y hubo 
que hablar con el CEO para que ha-
bilitara el fin de semana, el sábado 
y el domingo, para ir a tirar escom-
bros, porque el sábado y domingo 
se cerraba. 

 
Hay primarias en varias comu-
nas de la región este domingo. 
¿Cuáles son sus expectativas, 
más allá de quienes salgan 
electos, principalmente en las 
comunas más emblemáticas? 
Hay varios quienes piensan que 
las primarias permiten ver cómo 
se mueven las fuerzas políticas.

Hay 60 primarias municipales 
a nivel nacional, hay dos prima-
rias de gobernadores regionales 
en Coquimbo y Biobío, primarias 
opositoras, en este caso. Creo que el 
ejercicio de primarias es importan-
te, necesario, democrático. Yo pasé 
por primaria en la elección anterior 
donde fui electo y sin duda no sé si 
van a marcar una tendencia, pero 
en algunas primarias donde hay 
muchas disputas, particularmente 
de las fuerzas opositoras, se puede 
marcar una tendencia importante. 
Estoy pensando, por ejemplo, en la 
primaria de Puente Alto, por ejem-
plo, primarias donde lo que ahí 
suceda puede marcar el derrotero 
también de Chile Vamos, puede 
marcar el derrotero de Republica-
nos y del Partido de la Gente. Creo 
que hay primarias que hay que 
observar con mucha atención. Yo 
espero que el clima no conspire con 
la participación también, porque 
evidentemente el fin de semana 
hay un pronóstico de lluvia para el 
sábado y para el domingo y para la 
semana que viene también.

Usted va a la reelección, ¿quié-
nes lo apoyan hoy?

Bueno… (ríe)

¿Por qué se ríe?
Porque es una pregunta que me 

la han hecho toda la mañana…

¿Y todos los días?
Y todos los días… Bueno, todas 

las fuerzas del Frente Amplio hace 
dos semanas atrás llegaron, nos 
reunimos a las 8:00 AM, antes de 
la pega. Llegó Diego Ibañez, presi-
dente de Convergencia; Jorge Brito, 
presidente regional de RD; Camila 
Rojas de Comunes; Francisca Bello 
de Convergencia; el senador Lato-

rre; concejales del Frente Amplio; 
la alcaldesa Ripamonti también; la 
alcaldesa Melipillán se excusó por-
que tenía Concejo. Hoy día tenemos 
todo el apoyo al Frente Amplio, eso 
está claro, tenemos el apoyo de la 
DC regional…

El presidente regional de la DC, 
Roy Crichton, mencionaba que 
más que el apoyo del partido, 
es un respaldo de los alcaldes y 
cores de la región demócrata-
cristianos…

O sea, a mí lo que me importa, si 
se me pregunta de apoyos regiona-
les, tengo que decir que el apoyo re-
gional de la DC es muy importante, 
que es el apoyo que está expresado 
en los alcaldes Edgardo González, 
el alcalde de Llay Llay, el alcalde de 
Panquehue, Gonzalo Vergara; el al-
calde de La Calera, Johnny Piraino, 
el alcalde de Cabildo, Víctor Donoso 
que son apoyos importantes, muy 
importantes, y los consejeros re-
gionales y el presidente y  vicepre-
sidente regional de la DC. Para mí 
eso es suficiente. Son alcaldes re-
gionales y por tanto, a mí lo que me 
importa es precisamente la fuerza 
electoral regional.

¿Qué pasa con los otros partidos 
del sector?

Tenemos conversaciones con los 
otros partidos del sector, con el Par-
tido Radical, tenemos conversacio-
nes con el PPD, hasta ahí…

Obviamente el Partido Socialis-
ta no, porque ellos ya se deci-
dieron por oficializar a Mauricio 
Viñambres...

O sea, el Partido Socialista es un 
partido que tiene un peso especí-
fico, no voy a hablar de sus candi-
daturas porque no me corresponde 
hablar, y va a tomar las decisiones 
que tenga que tomar y tiene que 
asumir la responsabilidad de las 
decisiones que toma. Eso es impor-
tante.

 
¿Qué posibles repercusiones 
prevé?

No sé qué repercusiones podría 
tener, pero tienen que asumir la 
responsabilidad de sus decisiones. 
Tienen un candidato que cuenta 
con el apoyo del Partido Socialista 
y por tanto tendrán que asumir la 
responsabilidad de sus decisiones. 
Los políticos muchas veces dicen 
-yo también soy un político, estoy al 
frente del Gobierno Regional y soy 
la primera autoridad electa demo-
cráticamente de la historia de esta 
región como gobernador- no, si a 
mí las encuestas no me importan. 
Yo miro la encuesta, todos miramos 
las encuestas y todas las encuestas 
nos dan en un guarismo más menos 
30 %, ahí estamos, y quienes nos si-
guen en la encuesta marcan siete, 
marcan ocho y por tanto las tengo 
que mirar y eso significa que tengo 
que seguir trabajando por mi re-
gión, hacer las cosas mejor y estoy 
dedicado íntegramente a trabajar 
en mi región. Este lunes entrega-
mos 178 equipamientos para en-
frentar la campaña de invierno, la 
unidad neopediátrica del hospital 
Carlos van Buren, en fin, estamos 
trabajando intensamente, pero yo 
lo que digo es que cada partido del 
Socialismo Democrático tiene que 
ser responsable de las decisiones 
que toma y tiene que ser respon-
sable de los efectos que provoquen 
sus decisiones.

¿Qué pasa con el PPD, con el PR? 
¿Por qué no se avanza en eso?

Estamos conversando con ellos, 
estamos conversando. 

Si hay un candidato que gana en 
las encuestas, y ellos no tienen 
candidatos...

Son decisiones que tienen que 
tomar los partidos, me imagino que 
tienen que conversar con sus órga-
nos nacionales. Ahí no me puedo 
pronunciar. Hemos tenido conver-
saciones muy respetuosas, muy, 
muy respetuosas, y conversaciones 
además que son de conocimiento 
público. Hemos tenido conversacio-
nes muy respetuosas con el Partido 
Radical, lo mismo con el Partido por 

la Democracia. Así que tenemos 
parabienes por parte de ellos, quie-
nes valoran nuestro trabajo, nues-
tra gestión, y esperamos que ellos 
tomen las decisiones que tengan 
que tomar, no los presionamos, les 
agradecemos la deferencia que han 
tenido para conversar con nosotros 
y estamos en un proceso en el cual 
ellos tienen que tomar sus defini-
ciones. Nosotros ya tenemos una 
definición tomada.

¿Y cuál es la definición tomada? 
Es que vamos a ir a la reelección 

y tenemos ya cómo hacerlo, porque 
vamos a ir en un cupo independien-
te dentro del Frente Amplio. Eso ya 
está listo.

¿Ya no hay necesidad de juntar 
firmas?

No, la decisión que hemos toma-
do es ir en un cupo independiente 
en el Frente Amplio, eso es lo que 
nos ha garantizado el Frente Am-
plio. Ahora, si van a ir dos o tres 
candidatos más, bueno, hay un pla-
zo perentorio que es fines de julio, 
donde se inscriben las candidatu-
ras, y por tanto tenemos que espe-
rar. Sin falsa modestia y sin ser pe-
yorativo con los demás, si tenemos 
el propósito de continuar al frente 
del Gobierno Regional de Valparaí-
so, tenemos que estar dispuestos a 
enfrentar a todos los adversarios y 
tengo la disposición y la decisión de 
enfrentar a todos los adversarios 
desde el terreno de las ideas y con 
un hándicap a favor, que somos los 
primeros gobernadores electos de 
la historia democrática de nuestro 
país y tenemos también harto que 
exhibir, está a la vista, ahí están las 
casas, ahí está lo que estamos ha-
ciendo en salud, ahí está lo que he-
mos hecho seguridad en vivienda, 
en medio ambiente, y no lo digo pe-
yorativamente tampoco, pero por 
nosotros hablan nuestras obras.

¿Gana en primera vuelta?
No, en política –y lo digo siem-

pre– no hay adversarios pequeños. 
Yo pasé por un proceso primario 

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/entrevista-al-gobernador-de-valparaiso-rodrigo-mundaca-ire-como
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y fui a una elección donde nadie 
daba nada por nosotros, todas las 
encuestas nos daban perdedores, 
de hecho, recuerdo nítidamente que 
una semana antes de la elección 
del 15 de mayo en un periódico de 
circulación regional algunos ana-
listas nacionales decían “Mundaca 
va a ser el último si hay una segun-
da vuelta” y “en la segunda vuelta 
no va a estar Mundaca”. En políti-
ca no hay adversarios pequeños y 
por tanto tengo que someterme al 
escrutinio. Es una elección distinta 
porque la vez anterior fue con voto 
voluntario, esto es voto obligatorio. 
Y el voto obligatorio en la región 
son 1.800.000 electores, somos la 
región que tiene mayor cantidad de 
electores después de la región Me-
tropolitana.

El clima político actual también 
es distinto y además el voto 
obligatorio genera también que 
muchas personas de mayor edad 
también vayan a votar. ¿Eso 
también le preocupa?

Las últimas encuestas que he vis-
to, la última encuesta de Pulso Ciu-
dadano nos da ganando en todos 
los segmentos de los electores en la 
región y probablemente en el seg-
mento donde tenemos mayores ad-
hesión es en el segmento ABC 1 y en 
mujeres, pero todos los segmentos 
en general estamos bien aspecta-
dos, pero también todas las encues-
tas hablan de que hay un 35, 38 % 
de votantes que no tienen tomada 
la decisión todavía. Y eso en un es-
cenario de 1.800.000 electores, el 
30 % son 390.000 votantes, más 
que eso. Entonces, hoy día tenemos 
más de 400.000 votantes que no 
tienen su decisión tomada y por 
tanto el aventurar que ganamos en 
primera vuelta sería muy temerario 
y yo creo que lo que hay que hacer 
en el caso particular nuestro es se-
guir haciendo las cosas.

En la derecha hay al menos 
cuatro candidatos: María José 
Hoffmann, Luis Pardo, Manuel 
Millones y Francesco Venezian, 

pero además podría sumarse 
el Partido de la Gente. ¿Contra 
quién le gustaría enfrentarse en 
segunda vuelta?

No te voy a responder esa pre-
gunta porque eso significaría po-
nerle piso a uno. Ahora, lo que sí 
he dicho y lo vuelvo a repetir, es 
que hoy día los Republicanos van 
a llevar candidato a todo evento y 
lo que ocurre en la derecha si van 
a dos bandas, tres bandas o cuatro 
bandas, como se espera hasta este 
minuto, porque son cuatro los can-
didatos, es que tendrán que ellos 
asumir la responsabilidad. Mi te-
sis es que si la derecha va a cuatro 
bandas, es evidente que se dificulta 
para cualquier candidato la posibi-
lidad de ganar en primera vuelta, 
porque probablemente uno o dos 
candidatos de la derecha van a sa-
car dos dígitos, entonces está difícil, 
pero bueno, yo no voy a ponerle fi-
cha a ninguno, no podría hacerlo. 
Me niego a eso.

Lo han cuestionado por su 
gestión en torno a la sequía, 
considerando que usted se hizo 
conocido primero como defen-
sor de los derechos hídricos de 
la Provincia de Petorca, pero hay 
quienes lo han cuestionado jus-
tamente respecto a que desde 
que llegó hasta ahora, supuesta-
mente no se han hecho las cosas 
que se esperaba que usted hicie-
ra. El Presidente Gabriel Boric 
en su Cuenta Pública tampoco 
habló mucho de la sequía en la 
región, lo que resulta preocu-
pante, porque todavía tenemos 
problemas en esa área...

Seamos muy precisos: en mi 
cuenta pública del día 27, informé 
de que hemos puesto 21.696 millo-
nes de pesos en agua y medio am-
biente. En materia de agua estamos 
financiando alcantarillados, para 
ser muy precisos, en la comuna de 
Santa María, en la comuna San Es-
teban, en la comuna de Putaendo, 
en San Antonio, El Tabo, El Quisco, 
Quintero, Puchuncaví, Petorca y 
La Ligua. El problema del agua es 

mucho más amplio. A propósito del 
tema de la sequía, nosotros como 
Gobierno Regional destinamos un 
tercio de nuestro presupuesto en 
proyectos de agua, un tercio. Esta-
mos financiando sistemas comuni-
tarios de agua potable rural, tene-
mos una política hídrica regional, 
entonces es bastante de payasos 
plantear que el Gobierno Regional 
lo único que ha hecho es comprar 
camiones aljibes, cuando en mate-
ria de agua hace mucho más que 
eso. O sea, se nos plantea la sequía 
como si fuera culpa nuestra, cuando 
todo el mundo sabe que, para decir-
lo en estos términos muy teóricos, la 
fractura metabólica del ciclo hidro-
lógico en la región de Valparaíso 
tiene que ver con prácticas impro-
pias, con construcción de drenes, 
con pozos de captación de agua 
subterránea sin derechos de agua 
legalmente constituidos, con corri-
das de cerco…Y del punto de vista 
del combate a la escasez de agua, 
creo que es muy importante la fis-
calización y en eso hemos acompa-
ñado las fiscalizaciones de la DGA, 
y esta Dirección General de Aguas 
es la que más multas ha infringido 
por las prácticas impropias que hay 
en los cuerpos de agua. Yo como 
gobernador regional, por lo pronto, 
he presentado denuncias de prác-
ticas impropias en el Aconcagua, a 
propósito de las sanciones que le 
aplicaron a Angloamerican, esa de-
nuncia es mía, puse una denuncia 
a propósito de la interrupción del 
libre escurrimiento de las aguas en 
la desembocadura del río Maipo en 
San Antonio, hemos acompañado 
todas las fiscalizaciones también.

Quizás se esperaba más de us-
ted en esta materia, como usted 

era o es el rostro...
…Sigo siendo el rostro del tema 

del agua y todo el mundo sabe lo 
que hacemos en materia de agua, 
no solamente en sistemas de agua 
Potable Rural, no solamente en 
fiscalización, sino que también en 
hacer más eficiente el uso de recur-
sos. En el epicentro nacional de las 
prácticas impropias en los cuerpos 
de agua, Provincia de Petorca, hoy 
día estamos financiando un pro-
yecto con el INIA, con el Instituto 
Nacional de Investigación Agrope-
cuaria, para impulsar sistemas de 
riego tecnificado con paneles foto-
voltaicos. 40 pequeños agricultores 
de Cabildo y 39 pequeños agricul-
tores de Petorca, con productores 
chiquititos, entre 1 y 5 hectáreas. 
En Longotoma, donde se produce el 
80 % de las flores de corte del país, 
tenemos un proyecto de producción 
de flores de corte hidropónicas con 
manejo orgánico para ser más efi-
ciente el uso del recurso. Hace dos 
semanas acá en Valparaíso lanza-
mos la red de huertos urbanos con 
manejo agroecológico también. O 
sea, en el tema de agua estoy ha-
ciendo todo lo que la ley me per-
mite, el problema es que cuando 
se habla de sequía, la sequía no es 
culpa nuestra, la sequía es producto 
de las prácticas impropias, de cómo 
se han concentrado los derechos de 
aprovechamiento de agua en pocas 
manos. Y la pregunta que habría 
que hacer hoy día es ¿qué se hace 
desde el punto de vista legislativo? 
Porque para terminar con la priva-
tización del agua son los parlamen-
tarios los que tienen que levantar 
iniciativas, no yo. Y algunos que me 
critican de ese sector, yo les pregun-
to, bueno, ¿qué han hecho en mate-
ria legislativa?

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/entrevista-al-gobernador-de-valparaiso-rodrigo-mundaca-ire-como
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Carrera por la Gobernación de 
Valparaíso tensa relación RN-UDI: 
Candidato Luis Pardo pide al senador 
Javier Macaya "bajar los decibeles"

Gobernación de Valparaíso para 
catapultar una futura candida-
tura al Senado, además de afirmar 
que las encuestas que la posicionan 
más arriba que Luis Pardo tienen 
fuerte cercanía a la propia tienda 
gremialista, lo que no las hace creí-
bles.

Por ejemplo, el diputado Andrés 
Celis señaló a La Tercera que "que-
remos presentar elementos fun-
dados de que la ex diputada Hoff-
mann quiere usar la Gobernación 
o la candidatura para ser Senadora. 
No le interesa llegar a la Goberna-
ción". A ello añadió que "tiene un te-
cho, tiene un límite y de ahí no va a 
poder subir, por lo que es muy difícil 
que le pueda ganar al actual Gober-
nador (...) Es la candidata que tiene 
más rechazo de los que se mencio-
nan y el que tiene menos rechazo es 
el ex diputado Pardo”.

El senador y presidente de la UDI, 
Javier Macaya, abordó la polémica 
señalando a El Mercurio de Valpa-
raíso que "no sé en qué cabeza se 
trata de asumir que María José 
Hoffimann no estaría interesada 
en ser Gobernadora, sino en un 

" La UDI y RN han logrado 
en el último tiempo dejar 
de lado peleas fratricidas 
que siempre fueron muy 

comunes. Creo que es importan-
te mantener esa cordialidad y 
trabajo colectivo". Con estas pala-
bras, el presidente de la UDI, sena-
dor Javier Macaya, abrió una nueva 
polémica con sus aliados de Chile 
Vamos en la región de Valparaíso.

Y es que estas declaraciones 
efectuadas por el legislador y timo-
nel de la Unión Demócrata Indepen-
diente a El Mercurio de Valparaíso, 
generaron molestia en Renovación 
Nacional, partido al que además el 
senador Macaya le pidió que "pri-
me la sensatez y se den cuenta 
que el adversario está al frente, 
no al lado".

Toda esta controversia se en-
marca en las discusiones que exis-
ten respecto al candidato único que 
presentará Chile Vamos para com-
petir por la Gobernación Regional 
de Valparaíso en las elecciones de 
fines de octubre en la zona, donde 
Luis Pardo representará a RN y 
Evópoli, y María José Hoffmann 
hará lo propio con la UDI. 

Renovación Nacional ha iniciado 
una fuerte contraofensiva en contra 
de la ex Diputada y actual Secreta-
ria General de la UDI, de quien indi-
can que sólo busca competir por la 

futuro cargo, si además es la más 
competitiva y con ella nuestras 
posibilidades de ganar crecen".

Pero ahora la controversia pare-
ce haber dado un nuevo paso, luego 
que fuera el propio candidato de RN 
a la Gobernación Regional de Val-
paraíso, Luis Pardo, quien entró al 
ruedo con un duro mensaje a Javier 
Macaya, a quien le pidió "bajar los 
decibeles".

“Quiero hacer un llamado a 
Javier Macaya a bajar los decibe-
les, ya que acá no existe ninguna 
lucha ni guerra fraticida. A lo me-
jor lo que hay son candidaturas 
suicidas", señaló el representante 
de Renovación Nacional a la Gober-
nación.

De igual forma, sostuvo que 
"creo que lo más sensato es que 
esta situación que hoy se vive a 
raíz de la candidatura a destiem-
po de María José Hoffmann se 
resuelva en la mesa de conversa-
ciones y no por la prensa”.

"Acá no se trata de generosi-
dad, sino que de lógica. No se le 
puede pedir al partido con ma-
yor presencia política y electoral 

en la zona, y que posee a nivel 
regional una fortaleza territorial 
verdadera, que desestime llevar 
a su representante como postu-
lante a la gobernación regional 
de Valparaíso. Menos aún cuando 
su candidato viene desarrollando 
hace tiempo un verdadero trabajo 
en terreno, vive en la región y cono-
ce los problemas que afectan a sus 
habitantes", sentenció Pardo.

Desde RN también sacaron a 
la luz la fuerza que tienen en la re-
gión de Valparaíso, muy por encima 
de la UDI. Por ejemplo, señalaron 
que la tienda cuenta con dos se-
nadores y tres diputados en la 
zona, mientras que la UDI no tiene 
parlamentarios en ejercicio. En el 
caso de los alcaldes, RN tiene cua-
tro y la UDI uno.

Ahora, si la comparación se hace 
con los candidatos para las eleccio-
nes de octubre, RN destaca que ellos 
llevan más de 20 candidatos en 
diferentes comunas, mientras que 
la UDI sólo ha logrado presentar 
a cinco. En concejales la diferencia 
es aún mayor, pues aseguran tener 
300 candidatos inscritos, mientras 
la UDI sigue buscando cartas.

A modo de conclusión, Renova-
ción Nacional argumenta que todos 
estos hechos demuestran que "el 
gremialismo no tiene coordina-
ción ni base territorial sólida".

Presidente de la tienda gremialista ha solicitado a RN que 
baje la candidatura de Luis Pardo y apoyen a María José 
Hoffmann, situación que no ha caído nada bien en la tienda 
que, a su vez, ha endurecido el tono contra la ex Diputada, 
a quien le han pedido lo mismo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carrera-por-la-gobernacion-de-valparaiso-tensa-relacion-rn-udi
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Sigue el gallito contra Hoffmann en 
Chile Vamos: Evópoli insiste en que 
Luis Pardo es la mejor opción a la 
Gobernación de Valparaíso

E n una semana marcada 
por intensos debates y 
declaraciones cruzadas 
entre Renovación Nacio-

nal (RN) y la Unión Demócrata 
Independiente (UDI), la coalición 
Chile Vamos enfrenta una dura dis-
puta por la Gobernación Regional 
de Valparaíso.

Y es que mientras la tienda gre-
mialista ha postulado a la ex Di-
putada y actual Secretaria Gene-
ral, María José Hoffmann; RN ha 
hecho lo propio con el ex diputado 
Luis Pardo, quien además cuenta 
con el respaldo de Evópoli, la tercera 
tienda del bloque.

Es bajo este contexto que ingresó 
al debate el diputado y ex presiden-
te de Evolución Política, Francisco 
Undurraga, quien a través de un 
video publicado en redes sociales 
dio su respaldo a Luis Pardo, a quien 
calificó como "la mejor opción" de 
Chile Vamos.

Entre los argumentos plantea-
dos por el legislador, Pardo "ya fue 
parlamentario por la región de 
Valparaíso, es una persona que 
sabe planificar y que sabe estruc-
turar".

El respaldo de Undurraga, que 
se suma al del Consejo Regional de 
Evópoli, puede ser clave para Luis 
Pardo en la disputa de la oposición 
en la Gobernación de Valparaíso, 
según estiman desde el partido que 
preside la ex ministra Gloria Hutt.

Y es que, si bien, María José 
Hoffmann ha recibido el apoyo in-
condicional de la UDI, que defiende 
su candidatura como la más com-
petitiva, la fuerte resistencia de 
RN y –ahora– de Evópoli, podría 
significar su salida de la compe-
tencia, ya que los únicos partidos 
de la oposición con representación 
parlamentaria en la región de Val-
paraíso son precisamente las dos 
tiendas que apoyan a Luis Pardo en 
su camino a Gobernador.

Es así como se espera que dentro 
de los próximos días, Chile Vamos 
toma una decisión respecto a esta 
disputa interna, en la respectiva 
mesa de negociación nacional.

El diputado y ex 
presidente de Evópoli, 
Francisco Undurraga, a 
través de un video le dio su 
respaldo al RN Luis Pardo, 
a quien calificó como "la 
mejor opción" de Chile 
Vamos.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/sigue-el-gallito-contra-hoffmann-en-chile-vamos-evopoli-insiste-en-que


https://tiendaonline.undurraga.cl/?utm_source=Undurraga_especial&utm_medium=Medios_Digitales&utm_id=puranoticia.cl


12 Región de Valparaíso Viernes 07 de junio

Todo lo que debe saber de las 
Primarias en siete comunas de la 
región de Valparaíso

Mejor»; y Concón, Quilpué y Lima-
che, por Chile Vamos.

Lo primero que se debe saber es 
que el voto para las Primarias es 
voluntario. Además, para estos co-
micios se determinan menos mesas 
receptoras de sufragios, por lo que 
se disminuyeron los locales, lo que 
pudo haber generado cambios.

Todas las mesas receptoras de 
sufragios funcionarán desde las 
8:00 hasta las 18:00 horas del do-
mingo, siempre que no haya electo-
res esperando para sufragar.

Y pueden votar todos los elec-

E ste domingo 9 de junio se 
llevarán a cabo en todo 
el país las Primarias, ins-
tancia donde la ciudada-

nía escogerá a los candidatos que 
representarán a las coaliciones po-
líticas en las elecciones municipales 
y de gobernadores regionales del 
27 de octubre.

En el caso de la región de Val-
paraíso, serán siete las comunas 
donde se llevarán a cabo estos co-
micios: Valparaíso, Puchuncaví, 
Cartagena y Nogales, por parte 
del pacto oficialista «Contigo Chile 

tores que consten en el padrón 
electoral determinado para las 
Primarias y que son los afiliados 
a los partidos políticos que pac-

taron para estas elecciones y los 
independientes. Cabe hacer pre-
sente que los afiliados a partidos 
políticos que no hayan pactado no 

Tanto el pacto oficialista, «Chile Contigo Mejor», como la 
coalición de oposición, Chile Vamos, competirán con sus 
candidatos con miras a la Elección Municipal del 27 de 
octubre. Comicios serán en Valparaíso, Concón, Quilpué, 
Limache, Puchuncaví, Cartagena y Nogales.
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pueden votar.
Acerca de los participantes, con 

la letra A estará Chile Vamos, que 
reúne a RN, UDI, Evópoli e indepen-
dientes. Con la B estará el pacto 
«Contigo Chile Mejor», que reúne 
a la DC, PPD, PS, PC, PR, RD, FRVS, 
Comunes, PL, VS, Acción Humanis-
ta e independientes. En tanto, con 
la letra C estará el Partido Social 

Cristiano e independientes. 

PRIMARIAS OFICIALISTAS
Una de las Primarias más espe-

radas, tanto por la cantidad de can-
didatos como por la importancia de 
la ciudad, es la de Valparaíso, don-

de competirán seis cartas oficia-
listas, en representación del pacto 
«Contigo Chile Mejor», quienes lu-
charán para quedarse con el puesto 
que hoy ostenta Jorge Sharp, quien 
no irá a la reelección.

El primero en aparecer en la pa-
peleta será Guillermo de la Maza, 
representante de la DC; seguido por 
la carta del PS, Boris Kúleba. En ter-

cer lugar estará la actual concejala 
Camila Nieto, de CS. Luego apare-
cerá Consuelo Requena (FRVS) y 
Sebastián Tobar (PL). En último lu-
gar estará Omar Valdivia, del PPD.

En la comuna de Cartagena, el 
pacto oficialista tendrá cuatro com-

petidores para llegar a la papeleta 
de la Elección Municipal de octubre. 
En primer lugar, estará Bernardo 
Álvarez, de Comunes; seguido por 
Pamela Álvarez, de Revolución 
Democrática; Hernán Pacheco, del 
Partido Comunista; y la concejala 
Patricia Quiroz, del PPD.

Dos son las cartas que se presen-
taron para competir en la comuna 
de Nogales, ubicada en la provin-
cia de Quillota, donde los electores 
tendrán que dirimir entre Patricia 
Ortega, del Partido Radical; y Jo-
nathan Vásquez, del Partido Co-
munista.

La última Primaria que tendrá 
el oficialismo en la Quinta Región 
será en Puchuncaví, donde se en-
frentarán a los votos dos mujeres: 
por un lado estará la representante 
del PPD, Erika Galarce; y por el otro 
la independiente María Jesús Mo-
rales.
LAS VOTACIONES DE CHILE 
VAMOS 

Por su parte, serán tres las co-
munas donde la oposición buscará 
encontrar a su carta para llegar a la 
Elección Municipal de fines de octu-
bre: Concón, Quilpué y Limache.

Una de las Primarias más espe-
radas por el bloque de centro-de-
recha serán las que tendrán lugar 
en la comuna de Concón, donde 

la concejala Sandra Contreras 
(UDI) competirá con el ex director 
de Seguridad Pública, Pablo Rojas 
(independiente); la edil María José 
Aguirre (independiente, cercana a 
Evópoli) y la también concejala Ga-
briela Orfali (independiente, cerca-
na al Partido Republicano).

En la comuna de Quilpué tam-
bién habrá Primarias de Chile Va-
mos, donde serán tres las cartas 
que buscarán competir en octubre 
contra la actual alcaldesa Valeria 
Melipillán: la primera en la papeleta 
será Carolina Corti, de RN; seguida 
por Mónica Neira, independiente; y 
Viviana Núñez, también indepen-
diente, pero cercana a la UDI.

Finalmente, en Limache tendrá 
lugar la última Primaria, donde se-
rán dos los candidatos que quieren 
quedarse con el cupo de Chile Va-
mos en la Elección Municipal: el ex 
director de Desarrollo Comunitario, 
Luciano Valenzuela, independien-
te, pero apoyado por RN; y el ex 
concejal Danilo Sandoval, inde-
pendiente, pero cercano a la UDI.

Cabe hacer presente que todos 
los entretelones de lo que pasará 
antes, durante y después de las vo-
taciones en estas siete comunas po-
drán seguirlos a través de la amplia 
cobertura de Puranoticia.cl.

https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Reserva_Puro_Caballo
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todo-lo-que-debes-saber-de-las-primarias-en-siete-comunas-de-la-region
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todo-lo-que-debes-saber-de-las-primarias-en-siete-comunas-de-la-region
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todo-lo-que-debes-saber-de-las-primarias-en-siete-comunas-de-la-region
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/todo-lo-que-debes-saber-de-las-primarias-en-siete-comunas-de-la-region
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"Se viene feo": Damnificados del 
megaincendio en Viña del Mar temen 
que lluvias pronosticadas puedan 
generar un aluvión

el miércoles 12 de junio, en horas 
de la tarde-noche, generando 
vientos intensos en dirección nor-
te, con intensidades entre 55 a 65 
km/h y rachas máximas que esta 
vez podrían alcanzar los 90 kilóme-
tros por hora.

"Esta condición frontal trae-
rá a la región de Valparaíso un 
periodo de precipitaciones más 
activas en cuanto a intensidad 
y cantidad de agua caída, que se 

A temorizados se en-
cuentran los vecinos 
viñamarinos afecta-
dos por el megaincen-

dio que arrasó con vastos sectores 
altos en febrero; esto, debido al pro-
nóstico de fuertes lluvias y vientos 
que se anuncian para este sábado y 
domingo, y la próxima semana.

Y es que se ha pronosticado un 
sistema frontal que afectará a 
la región de Valparaíso, desde la 
zona costera hasta la cordillera de 
Los Andes, generando un periodo 
de vientos de dirección general nor-
te, con intensidades de 37 a 55 kiló-
metros por hora (km/h), con rachas 
máximas que incluso podrían llegar 
a los 80 km/h.

Así lo dio a conocer el meteo-
rólogo Luis Vidal, quien señaló a 
Puranoticia.cl que este fenómeno 
comenzará "a contar de la tar-
de-noche del sábado 8 de junio, 
hasta las primeras horas del do-
mingo 9 de junio, además de un 
periodo de lluvia a contar de las 
18:00 o 19:00 horas del sábado, 
hasta un poco antes de mediodía 
del domingo".

En específico, se prevé que preci-
piten entre 10 a 20 milímetros este 
fin de semana.

Respecto al nuevo frente que lle-
gará a la zona durante la próxima 
semana, se indicó que comenzará 

iniciará durante la tarde-noche del 
miércoles 12 de junio, extendiéndo-
se hasta la madrugada del viernes 
14 de junio", añadió el profesional 
(@Meteo_Wave).

TEMOR DE LOS DAMNIFICADOS
Bajo este contexto, Puranoticia.

cl tomó contacto con algunos de los 
vecinos damnificados del megain-
cendio de febrero en la parte alta 
de Viña del Mar, básicamente para 

conocer cómo se están preparando 
para recibir estas lluvias y las bajas 
temperaturas. Así adelantaron que 
el principal miedo que tienen es a 
los deslizamientos de tierra.

Nimrod Sandoval, dirigente ve-
cinal de la Villa Rogers, comentó 
que "vivimos a los pies del cam-
pamento Manuel Bustos, y toda la 
tierra suelta de arriba viene a dar 
acá abajo. Entonces nos va a afec-
tar". A eso agregó que "al Estado se 
le ocurrió construir viviendas de 
emergencia en las quebradas de 
algunos sectores del campamen-
to, entonces hicieron remociones 
de tierra, así que imagínese todo 
lo que baja por las quebradas. 
Por lo menos hasta ahora no ha 
llovido tan fuerte, pero si viene un 
sistema frontal tan fuerte como 
dicen, no creo que nos vaya a ir 
muy bien".

Luego, la dirigenta vecinal del 
campamento Manuel Bustos, María 
Tapia, señaló en diálogo con Pura-
noticia.cl que "todo quedó tan sen-
sible por el incendio, con árboles 
y vegetación quemada, que los 
terrenos están de por sí más sen-
sibles y hay temor que pudieran 
haber deslizamientos de tierra 
que afecten a las casitas, porque 
dicen que viene como un ciclón. En-
tonces no hay nada que podamos 
hacer para detener esto. La gente 

Vecinos de la Villa Rogers, Villa Independencia y el 
campamento Manuel Bustos dieron cuenta a Puranoticia.
cl de cómo están preparándose para el paso de al menos 
dos intensos sistemas frontales para este sábado y 
domingo, y también la próxima semana.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/se-viene-feo-damnificados-del-megaincendio-en-vina-del-mar-temen-que
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/se-viene-feo-damnificados-del-megaincendio-en-vina-del-mar-temen-que
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está muy asustada y preocupada 
por si viene algo peor".

En tanto, Felipe González, de la 
Villa Independencia, expuso que 
"la gente que ha construido en las 
tomas ha sacado parte del cerro y 
eso hace que se generen escom-
bros acumulados que no han ido 
a retirar. Entonces no da abasto 
el único gato, retroexcavadora y 
camión que dejó la Municipalidad 
de Viña, porque hay mucho es-
combro acumulado en los cerros, 
y ante una lluvia grande que pue-
da venir, va a traer todos estos 
escombros para abajo y puede 
causar un aluvión".

CRUDA REALIDAD
Otro de los hechos comentados 

por los vecinos viñamarinos tiene 
que ver con la cruda realidad en la 
que se encuentran viviendo. Nimrod 
Sandoval contó que en la Villa Ro-
gers –y en otras– "aún hay gente 
que está viviendo en carpa. Yo 
mismo estoy dentro de un capara-
zón, pero viviendo en carpa. Y hay 
mucha gente así. Las casas que 
están a medio construir están sólo 
con la parte de afuera. Entonces, la 
humedad y condensación del agua 
se pasa para abajo igual porque no 
tienen los filtros, no están forradas 

por dentro, no tienen aislamiento 
de lo que pueda bajar, entonces 
igual pasa la humedad". 

Pero además, el dirigente ex-
plicó que tienen otros dos proble-
mas: la invisibilización y el fin del 
Estado de Excepción. "En cuanto a 
la ayuda estamos invisibilizados, 
porque piensan que no existimos y 
la ayuda no llega como correspon-
de. De hecho, tienen que ir a la Vi-
lla Independencia a buscar ayuda. 
Además, el peor error que pudo 
haber cometido el Estado de Chile 
fue habernos quitado el Estado de 
Excepción, porque por lo menos 
si viene un sistema frontal de ese 

tipo, y hay emergencias gran-
des, están las Fuerzas Armadas 
y Carabineros presentes, y por lo 
menos podrían aportar, pero nos 
quitaron eso y ahora sí que esta-
mos abandonados totalmente".

El vecino de Villa Independencia, 
Felipe González, en tanto, indicó que 
"el poco y nada nylon que queda-
ba ya lo repartimos y a la gente 
que me ha pedido le he dicho que 
tiene que ir a comprar porque la 
Municipalidad tampoco nos ha 
dispuesto camiones y los centros 
de distribución de mercadería, 
que era los que daban nylon, ya 
cerraron. Entonces todos los ve-
cinos están rascándose con sus 
propias uñas. Nosotros mismos 
tenemos que ver el resguardo de 
la lluvia y ni hablar del frío, porque 
después vienen las heladas. Enton-
ces es terrible para las personas que 
no tienen forrado, porque hay gente 
que compró casas prefabricadas y 
no vienen forradas".

Por último, la dirigenta María 
Tapia, del campamento Manuel 
Bustos, concluyó diciendo a Pura-
noticia.cl que "la gente está ase-
gurando sus casitas con lo que 
pueden y con lo que tienen. Hay 
gente que está aún por el tema 
del incendio y no tienen los sufi-
cientes recursos. Pero con lo que 
tienen están reparando sus casas 
y afirmando los techos porque se 
viene feo. Además viene el frío y 
hay mucha gente que no tiene es-
tufas y no tiene cómo calentarse. Es 
muy difícil lo que se viene".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/se-viene-feo-damnificados-del-megaincendio-en-vina-del-mar-temen-que
https://www.palumbo.cl/?gad_source=1&gclid=CjwKCAjw34qzBhBmEiwAOUQcF6ECO4GecKxVmSB6jg_HFaZ0qxalh6hKlqg_er-cebL6oN_xwPuYwhoCDAgQAvD_BwE
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Los diez puntos clave del dividido 
y acalorado acuerdo del Consejo 
Regional de Valparaíso por el Premval 
de Quintero-Puchuncaví

del El Bato y Los Maitenes con 
áreas verdes. 

5. Se abren zonas para energías 
limpias.

6. Se enfrenta el conflicto de un 
gran asentamiento irregular en 
terrenos del humedal El Bato y 
que colinda con las empresas de 
hidrocarburos, “lo cual claramente 
es incompatible y genera un riesgo 
permanente en esta área y por lo 
mismo mandatamos e instruimos 
al Minvu para que recalifique esa 
área con usos acordes al territo-
rio y fije una buffer de amorti-
guación hacia el asentamiento de 
Loncura, dado su crecimiento y ex-
pansión hacia el parque industrial, 
por lo que se hace necesario una 
área de protección”.

7. Se le otorga suelo para la am-
pliación a Aguas Pacífico, conside-
rando que esta empresa tiene todos 
los permisos para su instalación.

8. Puerto Ventanas posee cuatro 
lotes vacantes con una superficie 
de 100 Hectáreas aproximadamen-
te. Estos lotes, acorde al Premval 
vigente, se ubican íntegramente en 
la Zona Productiva Peligrosa. La 
imagen objetivo aprobada por el 
Consejo Regional deja sólo 4 Hec-
táreas como Infraestructura de 
Respaldo Portuario, y el resto de 
la superficie queda destinada a 
Humedal Urbano (15,6 Ha) y Sec-
tores Verde (79,4 Ha). 

9. En los terrenos de depósito de 
petcoke se cambian la condiciones 
de suelo de peligroso a molesto, por 
lo que no se podrá en el futuro dis-
poner allí ese residuo.

10. En el Premval Enap no tendrá 
terrenos para su crecimiento al no 
permitir que las zonas vacantes es-

E ste jueves, el Consejo 
Regional (Core) de Val-
paraíso aprobó, en una 
dividida y polémica vo-

tación que duró casi una hora y 
media, las observaciones de la 
Imagen Objetivo y los términos 
para la elaboración del antepro-
yecto de modificación al Plan 
Regulador Metropolitano de Val-
paraíso (Premval) sector Quin-
tero - Puchuncaví, respaldando la 
propuesta que realizó el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo en los 14 
puntos en cuestión, entre 13 ob-
servaciones de Imágen Objetivo 
y 1 Términos del  Anteproyecto, y 
dejando un total de 100 hectáreas 
de propiedad de Puerto Ventanas 
predestinadas para expansión por-
tuaria, como área verde.

La acalorada sesión del jueves 
incluso tuvo manifestaciones en la 
misma sala de trabajadores de la 
zona industrial, molestos por la de-
cisión del Core de limitar la expan-
sión del puerto y principalmente 
con los argumentos de algunos y 
algunas cores respecto de la no 
afectación a las fuentes laborales, 
momentos en los que exclamaron 
molestos. Asimismo, hubo cues-
tionamientos entre los consejeros 
regionales por los motivos de los 
cambios en sus votaciones, varias 
de ellas, inesperadas.

De acuerdo al presidente de la 
comisión de Ordenamiento Territo-
rial, Manuel Millones, hay al menos 
nueve puntos clave para entender 
el impacto que la histórica votación 
del Core tendrá. 

1. En primer término es restric-
tivo para la instalación de nuevas 
industrias peligrosas y de hecho 
se reducen las hectáreas de 1.100 
a 450 para esas actividades.

2. Más que se duplican las áreas 
verdes como buffer de amortigua-
ción. 

3. Se cambia la categoría de la 
vía costera y se reduce a una vía lo-
cal para dar paso a un paseo pea-
tonal de ciclovías.

4. Se protegen los humedales 

tablecieran actividades peligrosas 
y lo mismo es para GNL y su hidró-
geno verde.

Para el presidente de la comi-
sión que trabajó en los detalles del 
instrumento de planificación, “esto 
es en definitiva lo que aprobó con 
votación dividida el Core. Hay que 
puntualizar que lamentablemente 
no hubo disposición para bus-
car un acuerdo que conciliara las 
distintas miradas de la zona y se 
politizó el debate erróneamente, 
incluso el Minvu pretendía con-
gelar las operaciones de Codelco 
dejándolas reducidas a su mínima 
expresión, lo cual colisionaba con 
la ley que les permite seguir ope-
rando y además con el cierre de la 
fundición la empresa hizo un gran 
aporte en mejorar las condiciones 
ambientales”. 

INCUMPLIMIENTO DEL MINVU
Adicionalmente, indicó que va-

rias de las materias más polémicas 

tratadas en el Premval este jueves 
“debieron haber sido abordadas 
entre los ministerios y resueltas 
previamente en ese espacio de 
coordinación, sin embargo ello no 
aconteció y allí el Core, que es un 
cuerpo colegiado político, no te-
nía mayor espacio para cambios 
más significativos o estructurales 
del instrumento”. 

De hecho, apuntó directamente 
al Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo, indicando que “el Minvu cen-
tral incumplió con derivar los an-
tecedentes que dieran indicios de 
cómo se aplicaría el artículo 183, 
dado que el parque industrial de 
carácter peligroso quedó sujeto a 
esa norma, pero no tenemos aún 
el reglamento y por lo mismo na-
die sabe cómo será su aplicación 
literal y los alcances. En razón de 
lo mismo dejamos estipulado en el 
acuerdo esta falta o negligencia del 
Ministerio de Vivienda”.

Presidente de la comisión de 
Ordenamiento Territorial del 
Core de Valparaíso, Manuel 
Millones, desmenuzó en 
diálogo con Puranoticia.cl 
las medidas de protección al 
medio ambiente aprobadas 
en una polémica y acalorada 
sesión de este jueves en el 
pleno.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-diez-puntos-clave-del-dividido-y-acalorado-acuerdo-del-consejo
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/los-diez-puntos-clave-del-dividido-y-acalorado-acuerdo-del-consejo
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Macabra confesión del «Psicópata 
del Tambor» y asesino de Ámbar: dijo 
haber matado a otras dos personas en 
su casa en Villa Alemana

personas el año 1996, revelando 
incluso sus identidades: Elena Hino-
josa y Eduardo Páez.

“No sé si darle los nombres 
de las dos personas que desa-
parecieron y que hasta hoy no 
se han encontrado. Sí le digo los 
nombres podrá comprobar que 
no estoy mintiendo. La cosa es 
las consecuencias que me traería 
entregarle esta información. Ve-
remos cómo se darán las cosas y 
veremos si la vuelvo a ver", le dijo 
Bustamante a la periodista a través 
de un escrito.

La sorpresa vino luego que la 
profesional de las comunicaciones 
confirmara, en el marco de su inves-
tigación, que justamente estas dos 

H ugo Bustamante, tam-
bién conocido como el 
«Psicópata del Tam-
bor», confesó haber 

matado a otras personas, además 
de los asesinatos conocidos de la 
adolescente Ámbar Cornejo; y del 
doble homicidio de Verónica Vás-
quez (49) y su hijo Eugenio Hono-
rato (9), a quienes luego ocultó en 
un tambor, hechos acontecidos el 
2020 y 2025, respectivamente, en 
la comuna de Villa Alemana, en la 
región de Valparaíso.

Así lo indica el libro «La Niña 
Ámbar», de la periodista Ivonne 
Toro, cuyos detalles de su investiga-
ción fueron publicados en un repor-
taje de Ciper Chile.

Este verdadero asesino serial 
fue condenado el 2005 a 27 años 
de cárcel por el doble homicidio de 
esta familia, caso que incluso llegó 
a la televisión a través del progra-
ma «Mea Culpa». No obstante, el 
2016 recibió la libertad condicio-
nal, por lo que regresó a vivir al do-
micilio de su familia, ubicado en la 
calle Covadonga, en Villa Alemana.

Con todos estos brutales antece-
dentes a cuestas, ahora se conoció 
que el «Psicópata del Tambor» con-
fesó haber asesinado a otras dos 

personas mencionadas por el pe-
ligroso criminal tienen denuncias 
por presunta desgracia.

De igual forma, el libro entrega 
otros detalles, como por ejemplo 
que Eduardo Páez y Hugo Busta-
mante se conocieron en los '90 
en la cárcel y que, al salir de ella, 
continuaron viéndose hasta que él 
y su madre, lisa y llanamente desa-
parecieron.

Así es como se abrió una investi-
gación, donde incluso se entrevistó 
al asesino, quien en ese momento 
no reconoció lo hecho, aunque sí 
dijo que Páez pudo haber estado 
secuestrado y que él contactó a 
su madre, Elena Hinojosa, para 
intentar liberarlo. Tiempo después 
la causa fue finalmente archivada, 
sin hallarse culpables.

De esto ya han pasado casi 20 
años, hasta que Hugo Bustamen-
te volvió a abordar el tema con la 
periodista Ivonne Toro, a quien le 
contó detalles tan exactos como el 
lugar donde estarían los dos cuer-
pos sin vida: calle Covadonga 641, 
en Villa Alemana.

Frente a la gravedad de estos he-
chos, el Ministerio Público le ordenó 
a la PDI que realice diligencias en la 
casa de Hugo Bustamante: "Perso-

nal especializado de la Brigada de 
Homicidios y del Laboratorio Cri-
minalística Regional realizan di-
ligencias de orden investigativo, 
por información y antecedentes 
que aportó Gendarmería y perso-
nal de prensa, motivo por el cual 
el Ministerio Público nos solicitó 
que realizáramos diligencias. Es 
por eso que estamos constituidos 
en este domicilio de la calle Cova-
donga", señaló el jefe de la unidad 
especializada, Víctor Salazar.

La brutalidad con la que actuó 
este sujeto, lamentablemente, se 
volvió a repetir el año 2020, cuando 
asesinó a la adolescente Ámbar 
Cornejo (su hijastra), luego que 
llegara a su domicilio para ver a su 
madre, Denisse Llanos, con el obje-
tivo de que le entregara el dinero 
que le enviaba mensualmente su 
padre biológico.

Sin embargo, la menor de 14 
años desapareció, lo que generó 
una extensa búsqueda, determi-
nándose posteriormente que su 
cuerpo estaba en el subsuelo de la 
casa del asesino, en Covadonga 
641. Así es como el sujeto confesó 
que a su hijastra la violó, asfixió y 
finalmente descuartizó, para en-
terrar sus restos en el domicilio.

El asesino de Ámbar 
Cornejo, el 2020; y 
también de Verónica 
Vásquez y su hijo Eugenio 
Honorato, a quienes ocultó 
en un tambor, el 2005; 
ahora confesó que el año 
1996 mató a otras dos 
personas, las cuales se 
encontrarían en su casa 
en la provincia de Marga 
Marga.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/macabra-confesion-del-psicopata-del-tambor-y-asesino-de-ambar-dijo


Concón contará con nuevo Sistema de 
Televigilancia: serán 261 cámaras con 
inteligencia artificial

hicieron presentes en una de las 
votaciones más esperadas por los 
vecinos y vecinas.

Según informa el nuevo proyec-
to, serán 261 cámaras que estarán 
distribuidas en 57 nuevos puntos 
de televigilancia, de los cuales 
14 serán reubicados, otorgando 
mayor cobertura de Seguridad en 
la comuna. Los aparatos recibirán 
nueva instalación eléctrica, man-
tención y recambio de fibra óptica.

Con el objetivo de seguir 
aportando en las tareas 
de prevención y combate 
contra el delito, además de 

apoyar las labores que ya se vienen 
realizando desde la Dirección de 
Seguridad Pública de Concón en 
coordinación con Carabineros, el 
Concejo Municipal de Concón apro-
bó la puesta en marcha de un nue-
vo Sistema de Televigilancia para 
la comuna.

Es así como la iniciativa presen-
tada por el alcalde Freddy Ramírez, 
contó con la aprobación de los con-
cejales Sandra Contreras, Elda Ar-
teaga, Ilen Saenz y Alberto Fernán-
dez, mientras que sus pares María 
José Aguirre y Gabriela Orfali no se 

También se incluirán tres pór-
ticos de lectura de patente y la 
actualización de la Sala de Mo-
nitoreo con nuevos equipos, ser-
vidores y aire acondicionado. A 
esto se suma un nuevo sistema 
de cámaras con visión en 360°, 
inteligencia artificial y analítica 
conectada directamente con Ca-
rabineros para generar un trabajo 
en conjunto que permita atender de 
mejor manera las distintas emer-
gencias de los vecinos y vecinas de 
Concón.

Al respecto, el jefe comunal sos-
tuvo que “este hito es muy impor-
tante, pues en Concón no estamos 
dando tregua a la delincuencia, y 
por lo mismo, hoy aprobamos el 
nuevo Sistema de Televigilancia, 
el cual contará con cámaras 360°, 
lectores de patentes, y una nueva 
Central de Monitoreo que utilizará 
analítica e inteligencia artificial. La 
verdad es que estamos dando un 
salto importante en tecnología 
para luchar contra el flagelo de la 
inseguridad”.

“El proyecto implica la inversión 
de $1500 millones y comenzará 
su ejecución en los próximos días, 
una vez finalizados los actos admi-
nistrativos. Lo importante es que, en 
el lapso de los próximos cuatro me-
ses, Concón ya contará con un nue-
vo sistema moderno y tecnológico 
de cámaras”, complementó.

En la actualidad, la comuna de 
Concón ya cuenta con diversos 

sistemas para la prevención y el 
combate del delito implementados 
en el Plan Integral de Seguridad Pú-
blica, siendo los más importantes el 
Servicio de Alarma Comunitaria 
(SAC), el Número Único *4122, y la 
inclusión de mayor personal y pa-
trullas para la Dirección de Segu-
ridad Pública, permitiendo ejecu-
tar un Patrullaje 24 horas. Medidas 
que han significado un gran salto 
cualitativo en esta materia para la 
comuna.

La medida contempla 
nuevos puntos de 
televigilancia, la 
incorporación de 
cámaras con visión 360° 
y una nueva central de 
monitoreo.
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Un complejo accidente de trán-
sito tuvo lugar este viernes en la 
comuna de Viña del Mar, el que 
mantuvo obstaculizado el tránsi-
to en uno de los principales ingre-
sos a la ciudad.

Lo anterior, ya que un camión 
volcó en la transitada Avenida 
Agua Santa de la Ciudad Jardín, 
a la altura de Calle del Agua, es-
pecíficamente en la parada Sol y 
Mar, de acuerdo a lo informado por 
Transporte Informa de la Región de 
Valparaíso. 

El accidente debió ser atendido 
por equipos de emergencia, quienes 
trabajaron en retirar el vehículo 
que se encontraba atravesado 
tanto en la pista de subida, como 
en la de bajada, por lo que el orga-
nismo realizó un llamado a transi-
tar con máxima precaución y a una 
velocidad reducida.

quienes deberán determinar las 
respectivas medidas administra-
tivas.

Detectives de los Departamen-
tos de Extranjería y Migraciones de 
la PDI de Viña del Mar y Valparaíso 
realizaron una fiscalización enfo-
cada en detectar extranjeros que 
se encuentren de manera irregu-
lar trabajando en el país.

De esta manera, se concentraron 

en el eje que conecta el centro de la 
Ciudad Jardín con Reñaca, donde 
fueron controlados 50 ciudada-
nos de diferentes nacionalidades.

En ese sentido, en el operativo se 
detectó que 15 de ellos no conta-
ban con documentación, debido 
a que hicieron ingreso a Chile por 

pasos no habilitados.
Producto de esta situación, los 

infractores fueron denunciados al 
Servicio Nacional de Migraciones, 

Fiscalización policial permite detectar a 15 
extranjeros indocumentados en Viña del Mar: 
fueron denunciados al Servicio de Migraciones

Camión volcado obstaculizó el tránsito en avenida Agua Santa 
de Viña del Mar

El trabajo de la PDI se centró en el eje que conecta el 
borde costero de la Ciudad Jardín con Reñaca, donde 
fueron controlados 50 ciudadanos de diferentes 
nacionalidades.

La máquina se encontraba atravesada en uno  
de los principales accesos a la Ciudad Jardín,  
razón por la que Transporte Informa de la Región  
de Valparaíso hizo un llamado a transitar con  
máxima precaución y a una velocidad reducida.

Viernes 07 de junio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/camion-volcado-obstaculiza-el-transito-en-avenida-agua-santa-de-vina-del
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/fiscalizacion-policial-permite-detectar-a-15-extranjeros-indocumentados


Editorial

E ste domingo las primarias 
en la Región de Valparaí-
so se centrarán en cuatro 
comunas principalmente, 

pues no sólo se pondrá en juego 
quién será el candidato ganador 
en cada ciudad, sino que también 
hay que considerar las diferentes 
aristas de cada uno de los dife-
rentes involucrados tanto en Li-
mache, Concón, Valparaíso como 
Quilpué.

 Primero los Republicanos en 
Concón podrán medir cuál es el ala 
más fuerte, la de los Barchiesi con 
Pablo Rojas como su candidato o 
bien la de Gabriela Orfali, quien 
tiene el apoyo del diputado Luis 
Fernando Sánchez. Conocida es la 
pugna interna que ambos tienen 
en la interna regional, por lo que 
la contienda en este caso nos dará 
más de una señal sobre quién 
manda en la Región de Valparaí-
so en el partido de José Antonio 
Kast.

 Por otro lado, tenemos a Andrés 
Longton, quien pondrá a prueba 
su liderazgo en la zona interior 
de la Región, la misma que aspira 
a representar como senador en 
la próxima elección del 2025. La 

la Región y efectivamente es más 
competitivo para enfrentar a Ro-
drigo Mundaca. 

Pero en Valparaíso es donde 
medirá fuerza la centro izquierda. 
Aquí la Democracia Cristiana de 
la mano de Guillermo de la Maza 
tiene la tarea de demostrar que 
siguen siendo un conglomerado 
fuerte en el puerto y que pueden 
justamente tener la opción de recu-
perar una alcaldía que tuvieron en 
sus manos con pesos pesados como 
Aldo Cornejo y Hernán Pinto.

 Por su lado, el Partido Socialis-
ta con Boris Kúleba como su carta 
debe mostrar que son más fuertes 
que las opciones del Frente Amplio 
y así insistir en que Mauricio Vi-
ñambres debe ser el candidato 
del Gobierno y no Rodrigo Mun-

¿Qué está en juego 
este domingo en las 
Primarias?

tarea del diputado es lograr sacar 
a Carolina Corti no sólo ganadora 
de la primaria, sino que también 
convertirla en alcaldesa de Quilpué. 
Mismo paso deberá hacer con Lu-
ciano Valenzuela en Limache.

 Justamente en esta comuna es 
Daniel Morales, el actual alcalde, 
quien también tiene en juego lograr 
que su delfín gane la primaria y se 
transforme en su sucesor, sólo de 
esta forma podrá demostrar que 
tiene posibilidades de escalar a 
un escaño como diputado en la 
elección del próximo año.

 En otra arista, Chile Vamos 
también se juega develar quién 
es el candidato más competitivo 
para la Gobernación Regional 
entre Luis Pardo y María José 
Hoffmann. Aquí el primero apoya 
a Corti en Quilpué, Valenzuela en 
Limache y a María José Aguirre en 
Concón, mientras que la secretaria 
general de la UDI puso sus fichas en 
Danilo Sandoval de Limache, Vivia-
na Nuñez de Quilpué y Sandra Con-
treras en Concón.

 Quien logre al menos dos de los 
tres nombres como ganadores po-
drá demostrar con resultado en 
mano que tiene más influencia en 

daca.
 La responsabilidad mayor, 

sin duda, la tiene Camila Nieto 
de Convergencia Social. La actual 
concejala no sólo se juega su propia 
opción de enfrentar a la heredera 
de Jorge Sharp, sino que también 
de darle a su sector la convicción 
de que son el bloque más fuerte 
del pacto de centro izquierda y 
que Mundaca es el hombre al que 
debiese seguir el resto de los par-
tidos del Socialismo Democrático.

 Este domingo no sólo se la jue-
gan los candidatos para llegar a la 
papeleta final de octubre, sino que 
la medición de fuerzas será vital 
a la hora de los análisis de los 
resultados y saber quiénes serán 
los verdaderos ganadores de esta 
primaria.
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Fiscalía abre investigación penal por 
liberación de integrantes del Tren de 
Aragua en Los Vilos

calía, Luis Alejandro Soto Pérez, 
por hechos eventualmente cons-
titutivos de delito ocurridos en la 
audiencia del 3 de junio pasado en 
el Juzgado de Garantía de Los Vilos.

Según informó la Fiscalía Nacio-
nal, se designó al fiscal regional de 
Atacama para que dirija la investi-
gación penal y otorgue protección 
a víctimas y testigos si fuese ne-

E l Fiscal Nacional, Ángel Va-
lencia, designó al fiscal re-
gional de Atacama, Alexis 
Rogat Lucero, para que 

encabece una investigación penal 
en relación a los sucesos conocidos 
en la comuna de Los Vilos, donde un 
abogado asesor del Ministerio Pú-
blico no pudo evitar la fianza que 
liberó a cinco integrantes del Tren 
de Aragua.

La investigación se inició tras la 
denuncia interpuesta por el fiscal 
adjunto jefe de la Fiscalía Local de 
Los Vilos, Patricio Jory, en contra 
del abogado asistente de esa fis-

cesario. Esto se suma a la investi-
gación administrativa ya iniciada 
por la ausencia de un fiscal en la 
audiencia y su reemplazo por el 
abogado asistente.

El miércoles pasado, la Corte de 
Apelaciones de La Serena ordenó 
mantener la prisión preventiva 
de los cinco integrantes del Tren 
de Aragua favorecidos con la polé-
mica fianza, quienes se encuentran 
formalizados por los delitos de se-
cuestro y asociación ilícita.

De esta manera, revocó la medi-
da adoptada el lunes por la jueza 
Daniella Pinto Cortés, del Juzgado 

de Garantía de Los Vilos, que pre-
vio pago de una caución de cinco 
millones de pesos de cada uno, dis-
puso arrestos domiciliarios, firma 
mensual y arraigo nacional.

Cabe recordar que este jueves, 
en la PDI de Los Vilos se entregó el 
primero de estos imputados favo-
recidos por la jueza, quien culpó al 
abogado de la fiscalía por no co-
nocer los antecedentes de la cau-
sa para oponerse a la revisión de 
las medidas cautelares que derivó 
en el otorgamiento de la fianza. La 
mañana de este viernes se entregó 
un segundo imputado.

El Fiscal Nacional, Ángel 
Valencia, designó al fiscal 
regional de Atacama, 
Alexis Rogat Lucero, 
para que encabece una 
investigación penal en 
relación a los sucesos 
conocidos en la comuna 
de Los Vilos.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/fiscalia-abre-investigacion-penal-por-liberacion-de-integrantes-del-tren
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mente ingresar al penal de San-
tiago 1, donde estaba en prisión 
preventiva antes de la fianza.E l 7° Juzgado de Garantía 

de Santiago ordenó el in-
greso a prisión preventi-
va de Jordan José Salas 

Rodríguez, miembro del Tren de 
Aragua y uno de los cinco favore-
cidos por la polémica fianza del tri-
bunal de Los Vilos.

El ciudadano venezolano se en-
tregó la mañana de este viernes en 
la Cuarta Comisaría de Carabineros 
de Santiago y pasó de inmediato 
a control de detención, para final-

Este individuo y otros cuatro 
imputados por asociación ilícita y 
secuestro, fueron favorecidos con 
una caución de cinco millones de 
pesos cada uno para salir de pri-
sión preventiva. Sólo cuatro pu-
dieron pagar. Hasta el momento se 
han entregado dos.

El miércoles pasado, la Corte de 
Apelaciones de La Serena ordenó 
mantener la prisión preventiva 
de los cinco integrantes del Tren 
de Aragua.

De esta manera, revocó la me-
dida adoptada el lunes por la ma-
gistrada Daniella Pinto Cortés, del 
Juzgado de Garantía de Los Vilos, 
que decretó arrestos domiciliarios, 
firma mensual y arraigo nacional.

La jueza culpó al abogado de la 
fiscalía por no conocer los antece-
dentes de la causa para oponerse 
a la revisión de las medidas cau-
telares, lo cual derivó finalmente 
en el otorgamiento de la fianza.

El ciudadano venezolano 
se entregó la mañana 
de este viernes en la 
Cuarta Comisaría de 
Carabineros de Santiago 
y pasó de inmediato a 
control de detención.

En prisión preventiva quedó integrante 
del Tren de Aragua que se entregó tras 
ser favorecido con fianza

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/en-prision-preventiva-quedo-integrante-del-tren-de-aragua-que-se-entrego
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Presidente Boric niega persecución 
política a Daniel Jadue: “Las 
instituciones en Chile funcionan”

donde hay que probar los argu-
mentos, no atacando a las institu-
ciones”, añadió.

Boric reiteró que confía “en la 
justicia chilena y estoy convenci-
do de que acá no hay ningún tipo 
de prisión política, más allá de las 
valoraciones que uno pueda tener 
de una figura política en particular”.

También expresó que “yo no he 
hablado con el alcalde Jadue en el 
último tiempo. Tuvimos una activi-
dad a fines del año pasado juntos, 
he tenido algunas actividades en 
Recoleta, pero no he tenido comu-
nicación a propósito de este caso”.

E l Presidente Gabriel Bo-
ric afirmó que “no hay 
una persecución políti-
ca” en contra del alcalde 

de Recoleta, Daniel Jadue, quien 
se encuentra en prisión preventiva 
por supuestos delitos de corrupción 
en el marco del caso Farmacias Po-
pulares.

En entrevista con CNN Chile 
Radio, el mandatario expresó que 
“puedo tener una opinión respecto 
al uso de la prisión preventiva en los 
últimos años en democracia y cómo 
se ha utilizado en términos genera-
les, pero creo que las instituciones 
en Chile funcionan y no hay per-
secuciones políticas judiciales en 
nuestro país”.

“El alcalde Jadue, como los otros 
alcaldes imputados en diferentes 
casos, que varios han estado en 
prisión preventiva, tienen que de-
fenderse ante la justicia y ahí es 

Al respecto, dijo que “me parece 
que como Presidente de la Repú-
blica tengo que ser muy claro en 
la independencia de los poderes 
y en no dar señales equívocas en 
esto”.

RELACIONES CON VENEZUELA
Consultado sobre si ha consi-

derado romper las relaciones con 
el régimen de Nicolás Maduro tras 
los dichos del fiscal general venezo-
lano Tarek William Saab en el caso 
Ojeda, el Presidente respondió que 
“la regla general es que es inde-
seable romper relaciones por mu-

chas diferencias que uno tenga 
con países".

“Pienso en el Gobierno del presi-
dente Allende, que no rompió rela-
ciones con Estados Unidos pese a 
que estaba realizando una injeren-
cia permanente al interior del go-
bierno. Estados Unidos a su vez no 
rompió relaciones con Chile cuan-
do la dictadura le puso una bom-
ba en medio de su capital política 
y mató a Orlando Letelier junto a 
Ronni Moffitt”, recordó.

“He visto muchas bravatas en 
política internacional, pero lo que 
funciona es cuando hay un tra-
bajo serio, sostenido y no tanta 
declaración rimbombante. No-
sotros seguiremos en esa línea, 
defendiendo a las instituciones 
chilenas, la seriedad y responsa-
bilidad de las instituciones”, aña-
dió.

El Mandatario se refirió a la prisión preventiva que cumple 
el alcalde de Recoleta por supuestos delitos de corrupción 
en el marco del caso Farmacias Populares, reiterando que 
confía “en la justicia chilena”. Además abordó los recientes 
dichos del fiscal general de Venezuela, descartando 
romper relaciones con el régimen de Nicolás Maduro.
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negativas.
Entre las divisiones con aumen-

tos en sus precios destacaron las al-
zas de transporte (0,6%) con 0,076 
puntos porcentuales (pp.), y ves-
tuario y calzado (1,9%), con 0,051 
pp. Las divisiones restantes contri-
buyeron, en conjunto, con 0,192 pp.

La división que consignó bajas 
mensuales en sus precios fue vi-
vienda y servicios básicos (-0,3%), 

con una incidencia de -0,056 pp.
Por productos, las mayores alzas 

fueron las de la gasolina (2,3%), 
arriendos (0,4%), alimentos para 
mascotas (2,6%) y alimentos ad-
quiridos en restaurantes, cafés y 
similares (0,5%).

Entre las mayores bajas destaca-
ron gastos comunes, con una baja 
de 4,0% mensual, y los limones, con 
una disminución de 14,1% mensual.

IPC de mayo anotó una variación 
mensual de 0,3%: entre las mayores 
bajas destacan gastos comunes y los 
limones

en la variación mensual del índice, 
mientras una presentó incidencias T al como consignó el Ban-

co Central en sus expec-
tativas económicas, en 
mayo de 2024 el Índice 

de Precios al Consumidor (IPC) 
anotó una variación mensual de 
0,3%, con lo cual acumuló 2,4% en 
el año y 4,1% a doce meses.

12 de las 13 divisiones que 
conforman la canasta del IPC 
aportaron incidencias positivas 

12 de las 13 divisiones 
que conforman la 
canasta del IPC 
aportaron incidencias 
positivas en la variación 
mensual del índice, 
mientras una presentó 
incidencias negativas.

https://puranoticia.pnt.cl/negocios/ipc-de-mayo-anoto-una-variacion-mensual-de-0-3-entre-las-mayores-bajas
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Cuentas de la luz subirán más de lo 
previsto por cargos de transmisión 
eléctrica tras la aprobación de la Ley de 
estabilización tarifaria

por cada KWh entre 2028 y 2035.
Tras la publicación del Informe 

Técnico Preliminar para la fijación 
de los cargos de Transmisión por 
la Comisión Nacional de Energía 
(CNE), expertos plantean que este 
componente de la cuenta podría 
aumentar en más del doble.

El director ejecutivo de la Aso-
ciación de Clientes Eléctricos No 
regulados (Acenor), Javier Bustos, 
explicó que “en promedio a nivel 
nacional, el alza sería de $9 por 
kWh respecto de lo que está hoy. (...) 
El alza que va a haber por la Ley 
de estabilización es casi la misma 
en porcentaje en la cuenta, con el 
aumento en las tarifas de trans-
misión”.

Además, estimó que el nuevo 
Cargo Único de Transmisión Na-
cional, que pagan tanto clientes 

L as cuentas de la luz su-
birán más de lo previsto 
para los clientes residen-
ciales luego de la apro-

bación de la Ley de estabilización 
tarifaria, esto debido al aumento 
de los cargos de transmisión eléc-
trica.

Según consignó La Tercera, el 
proyecto, que permitirá desconge-
lar la tarifa eléctrica a partir de 
julio y que aplicaba para los cargos 
por el componente de la energía 
eléctrica, llevó a las autoridades a 
estimar que los pagos del servicio 
eléctrico aumentarán un 15% en 
promedio a nivel nacional.

Lo anterior, luego que se apro-
bara un recargo en la cuenta para 
los clientes residenciales de $22 
por cada KWh entre años 2024 y 
2027, lo que después bajará a $9 

regulados como libres, aumentará 
en un 103,2%.

Entre los principales factores que 
explican las alzas en esta ocasión 
están aspectos como el mayor tipo 
de cambio registrado en el primer 
trimestre del año y la marcada dis-
minución de los ingresos tarifarios.

Desde Valgesta Nueva Energía, 
consultora liderada por el exsecre-

tario ejecutivo de la CNE, Andrés 
Romero, junto a Ramón Galaz, in-
dican que “los cargos de transmi-
sión, y también los de distribución, 
se hacen ex ante, por lo tanto, se 
calculan con ciertos parámetros, 
que cuando no se cumplen en la 
realidad, hay que hacer un rea-
juste para que las empresas de 
transmisión y también las distri-
buidoras logren recaudar lo que 
en teoría debiesen haber hecho 
con el cargo que se les fijó”.

Según estiman los expertos, los 
clientes residenciales de Antofa-
gasta verían aumentos en el cargo 
de transmisión de un 67,3%; en Co-
quimbo, de 69,5%; en Valparaíso, 
de 103,2%, en Santiago, de 60,8%; 
en Concepción, de 48,3%; y en 
Puerto Montt, de 37,7%.

Tras la publicación 
del Informe Técnico 
Preliminar para la 
fijación de los cargos 
de Transmisión por la 
Comisión Nacional de 
Energía (CNE), expertos 
plantean que este 
componente de la cuenta 
podría aumentar en más 
del doble.
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Detienen a dos 
carabineros por 
disparos injustificados 
en la vía pública de 
Cerrillos

có que "todo se gestó en horas de 
la madrugada cuando se recibe un 
comunicado al 133, por parte de 
vecinos de la comuna de Cerrillos, 
que indicaba que dos personas ha-
brían estado efectuando disparos 
en las cercanías de la Subcomisa-
ría de Cerrillos".

Añadió que "se habría determi-
nado que al menos un funcionario 
de Carabineros habría realizado 
estos disparos, logrando su ubica-
ción en unos domicilios cercanos a 
la subcomisaría. Se entregó esta in-
formación a la Fiscalía Occidente".

Además, informó que se realizó 
un allanamiento en otro domici-
lio, “donde se localizó a un segundo 
funcionario, al cual también se le 
incautó su arma particular".

Cabe hacer presente que se in-
vestiga la participación de este se-
gundo detenido en los hechos.

D os carabineros de fran-
co fueron detenidos 
por disparos injustifi-
cados en la vía pública 

en la comuna de Cerrillos.
Uno de los efectivos será for-

malizado, mientras que el segundo 
quedó a la espera del resultado de 
los peritajes.

Según informó el coronel Gonza-
lo Urbina, se trata de un cabo y un 
carabinero de la Subcomisaría de 
Cerrillos, quienes se encontraban 
de franco al momento de efectuar 
disparos en la vía pública con sus 
armas particulares.

Tras recibir la denuncia de los 
vecinos, efectivos concurrieron a la 
avenida Buzeta, donde los funcio-
narios ingresaron a departamen-
tos cercanos a esa unidad policial, 
hasta donde fueron seguidos por 
los carabineros a cargo del proce-
dimiento.

Uno de los denunciados fue cap-
turado en un inmueble, mientras 
que el segundo se dio a la fuga 
por un estacionamiento, pero fi-
nalmente fue alcanzado por los 
efectivos.

De igual forma, los uniformados 
incautaron las armas de sus com-
pañeros.

El coronel Gonzalo Urbina indi-

La policía uniformada 
informó que uno de los 
efectivos detenidos será 
formalizado, mientras 
que el segundo quedó a la 
espera del resultado de los 
peritajes.
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Sujeto que asaltó y apuñaló a adolescente 
murió atropellado por la propia víctima en 
Cañete

Un hombre acusado de asal-
tar y herir con arma blanca a un 
joven perdió la vida al ser atrope-
llado por la víctima en la localidad 
de Cañete, en la región del Biobío.

Según la información aportada 
por Carabineros, el incidente ocu-
rrió durante la noche del jueves, en 
momentos que dos adolescentes 
de 17 y 14 años compartían en la 
Plaza Caupolicán de dicha comu-
na, y fueron amenazados por un 
grupo de sujetos.

Ex fiscal jefe de Puerto Natales quedó en prisión 
preventiva por presuntos delitos de cohecho y 
revelación de secretos

Tras un recurso presentado por 
la Fiscalía Regional de Aysén, la 
Corte de Apelaciones de Punta 
Arenas decretó la prisión preven-
tiva del ex fiscal jefe de Puerto 
Natales, Cristian Muñoz Pérez, 
imputado por los delitos de cohe-
cho y revelación de secretos en el 
marco de la ley de drogas.

El tribunal de alzada, en fallo 
unánime, ordenó la prisión preven-
tiva del imputado por considerar 
que su libertad constituye un pe-

ligro para la seguridad de la so-
ciedad, en base a la gravedad de la 
pena asignada, forma de comisión 
y naturaleza de los delitos que se le 
imputan.

de esquina Catedral, a un costa-
do del Museo de la Memoria.

"La menor fue detenida con 
violencia e intimidación, con ar-
mas de fuego y retenida en un 
auto gris con vidrios polarizados 
y posteriormente llevada a una 
casa donde fue abusada sexual-
mente por cuatro hombres afro-
descendientes”, indicó.

En esta línea, añadió que “lue-
go de una hora de terror es 
soltada con violencia cerca del 
sector en la comuna de cerrillos y 
tirada en un hoyo con sus perte-
nencias".

"La menor logra salir corriendo 
para desaparecer del lugar donde 
prontamente es asistida por una 
mujer que la ve en estado de shock 
y vulnerabilidad y dan aviso a la 
familia. Es llevada al hospital y 
se le hacen los exámenes corres-
pondientes”, concluyó.

La Policía de Investigaciones 
(PDI) se encuentra investigando 
una denuncia de violación grupal 
contra una menor de edad en el 
barrio Yungay en la comuna de 
Santiago.

A través de un comunicado, la 
Red Feminista Yungay señaló que 
"con profundo dolor debemos 
dar alerta ante una situación que 
ocurrió el recién pasado lunes 3 de 
Junio, donde hubo un acto brutal 

de secuestro y violación grupal 
hacia una menor de edad a plena 
luz del día".

La agrupación informó que el 
hecho ocurrió entre la 16:00 y 
16:30 en la calle Chacabuco cerca 

Investigan grave denuncia de violación grupal a 
una escolar en el barrio Yungay de Santiago

La Red Feminista Yungay 
denunció el secuestro y 
violación grupal contra una 
menor de edad ocurrido el 
pasado lunes 3 de junio en la 
calle Chacabuco, cerca de 
esquina Catedral, "a plena 
luz del día".

Corte de Apelaciones de Punta Arenas ordenó la prisión 
preventiva de Cristian Muñoz Pérez por considerar que su 
libertad constituye un peligro para la seguridad de la sociedad.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Dos menores de 17 y 14 
años compartían en la 
Plaza Caupolicán de dicha 
comuna cuando fueron 
amenazados por un 
grupo de sujetos, quienes 
luego de sufrir el ataque 
abordaron el vehículo 
en que se transportaban 
para darle alcance a los 
antisociales, arrollando a 
uno de ellos, el que falleció 
en el lugar.
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E l Gobierno de Argentina 
anunció el cierre defi-
nitivo del Ministerio de 
Mujeres, Género y Diver-

sidades, bajo el argumento de que 
la anterior administración lo utilizó 
"con fines político-partidarios, para 
propagar e imponer una agenda 
ideológica, contratar militantes y 
organizar charlas y eventos".

El presidente Javier Milei car-
gó en reiteradas ocasiones contra 
este tipo de instituciones y, de he-
cho, uno de los grandes ejes de su 
mandato consiste en reducir el ta-

maño de la administración públi-
ca, "achicar el tamaño del Estado", 
como explica en un comunicado el 
Ministerio de Justicia.

En su intento por quitar también 
"los organismos politizados", el Mi-
nisterio de Mujeres pasó a tener 
rango de subsecretaría dentro 
de Justicia el pasado mes de di-
ciembre, pero ahora se procedió a 
su "eliminación definitiva". Según 
el Gobierno, existía "superposición" 
de competencias y un gasto imposi-
ble de justificar.

"Dinero que al Estado argenti-
no no le sobra", indicó el Ministerio 
de Justicia en su nota, donde ase-
gura que la anterior estructura con-
taba con más de 800 empleados.

Además, el Gobierno de Milei 
dijo que "ninguna de sus acciones 
concluyó en la baja del índice del 
delito", sino que, "por el contrario, 
el pueblo argentino fue testigo de 
su sesgo ideológico en la defensa 
discriminatoria de las víctimas".

Según el Registro Nacional de 
Feminicidios del país sudamerica-
no, los asesinatos se dispararon 
en 2023 un 10,6%, hasta un total 
de 250 víctimas directas, informó 
la semana pasada la Corte Supre-
ma. El dato se acercó al peak de 
2019, cuando hubo 260 víctimas.

Gobierno de Javier Milei cierra 
definitivamente el Ministerio de 
Mujeres en Argentina

Decisión se argumenta 
en que la anterior 
administración lo utilizó 
"con fines político-
partidarios, para propagar 
e imponer una agenda 
ideológica y contratar 
militantes".
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Presidente Biden descarta indultar 
a su hijo de ser declarado culpable y 
asegura que aceptará el resultado del 
juicio por armas que enfrenta

do con el inicio del proceso, Biden 
transmitió cariño y apoyo a Hun-
ter, de quien destacó su "resilien-
cia ante la adversidad".

Hunter está imputado por tres 
cargos al haber estado en pose-
sión de un arma, concretamente 
un revólver Colt Cobra, durante al 
menos once días después de haber 
falsificado en 2018 el formulario 

E l presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, ha 
asegurado durante una 
entrevista con la cadena 

de televisión ABC News que no in-
dultará a su hijo Robert Hunter 
Biden en caso de que sea decla-
rado culpable en su caso por po-
sesión ilegal de armas, cuyo juicio 
arrancó el pasado lunes.

Durante la entrevista, el perio-
dista de ABC News ha preguntado 
al mandatario estadounidense si 
aceptaría el resultado del juicio y 
si descartaría el indulto para su 
hijo, a lo que Biden ha respondido 
"sí" a ambas. El lunes, coincidien-

para su compra y de haber men-
tido al vendedor.

El primero de estos cargos acusa 
a Hunter Biden de mentir en un for-
mulario de la Agencia de Alcohol, 
Tabaco, Armas de Fuego y Explosi-
vos de Estados Unidos (ATF) al ju-
rar falsamente que no era adicto 
ni consumía drogas ilegales.

El segundo de ellos señala que el 

hijo del mandatario habría men-
tido al vendedor del arma sobre el 
mismo asunto. El tercer cargo acu-
sa a Hunter Biden de posesión ile-
gal de armas mientras consumía 
o era adicto a drogas, lo cual es 
considerado como un delito federal.

El hijo de Biden también se 
enfrenta a nueve cargos -de los 
que se declaró no culpable en ene-
ro- por evasión de impuestos en el 
estado de California. Según la acu-
sación, el hijo de Biden gastó 1,4 
millones de dólares en impuestos 
federales en drogas, acompañan-
tes, hoteles de lujo, vehículos de 
lujo o ropa, entre otros.

El hijo del presidente de Estados Unidos, Robert Hunter 
Biden, se enfrenta a tres cargos por posesión ilegal de 
armas al haber falsificado un formulario para la compra 
de un revólver, y por haberle mentido al vendedor, al jurar 
falsamente que no era adicto ni consumía drogas ilegales.
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do mucha pica con el chileno por 
las dos Copa América", aseguró el 

zaguero que, además, es figura en 
River Plate.

Faltan cerca de dos semanas 
para que comience la Copa Amé-
rica de Estados Unidos, donde la 
Selección Chilena se volverá a ver 
las caras con Argentina.

La Roja y la Albiceleste choca-
rán el próximo 25 de junio, por la 
segunda fecha del Grupo A, el cual 
completan Perú y Canadá, y revi-
virán la rivalidad que ha tomado 
fuerza desde que el combinado na-
cional le ganara las finales de 2015 
y 2016.

Uno que empezó a palpitar el 
cruce fue el defensa Paulo Díaz, 
quien se refirió al sentimiento que 

tienen los trasandinos con Chile.
"En Argentina siguen tenien-

se a punto en lo físico, pues no juega 
un partido oficial hace más de un 
año debido a una sanción por reci-
bir sobornos cuando jugaba en el 
Santos; esto, relacionado a apues-
tas deportivas y la mafia en su país.

Sobre este caso, Bauermann dijo 
que "es un tema muy complicado 
para mí, porque estuve todo este 
periodo sin poder jugar, sin hacer 
lo que más amo".

"Confieso que cometí un error, 
pero eso ya es parte de mi pasado. 
Hoy estoy más duro mentalmente 
para mis próximos objetivos", 
afirmó el defensor.

Quien fuera seleccionado juvenil 
en Brasil concluyó diciendo tam-
bién que "fue un periodo muy difí-
cil, también para mi familia, pero 
esto me sirvió para aprender, crecer 
y ahora aprovechar la oportunidad 
que Everton me está dando".

El defensor brasileño Eduardo 
Bauermann fue presentado como 
el primer refuerzo de Everton para 
lo que será la segunda rueda del 
Campeonato Nacional.

Tras superar los exámenes 
médicos, el zaguero firmó su con-

trato. Esto, a pesar de ya tener una 
semana de entrenamientos en Viña 
del Mar.

"Estoy muy contento y motiva-
do con esta oportunidad que me 
da Everton. Es una oportunidad 
para seguir creciendo como profe-

sional y como persona", dijo.
De igual forma, sostuvo que "es-

toy seguro de que con este equipo 
vamos a buscar cosas muy gran-
des este año en la parte alta del 
campeonato".

El brasileño trabaja para poner-

Nuevo fichaje brasileño de Everton y su 
sanción por apuestas: "Confieso que cometí un 
error"

Paulo Díaz asegura que en Argentina siguen con "mucha 
pica" con Chile por las dos Copa América ganadas el 2015 
y 2016

El defensor central de River Plate 
y la Roja ya palpita el duelo que 
sostendrán ambas selecciones el 
25 de junio en el marco de la Copa 
América de Estados Unidos 2024.

"Estoy muy contento 
y motivado con esta 
oportunidad que me da 
Everton", dijo el defensor 
Eduardo Bauermann, quien 
ya firmó su contrato y 
entrena en el club.
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Según dio a conocer La Tercera, 
el conjunto de Anfield prepara 
una oferta de entre ocho y diez 
millones de dólares para quedar-
se con un porcentaje mayoritario 
del pase del atacante nacional.

En tanto, el subdirector deporti-
vo del FC Midtjylland, Ove Pedersen, 
no quiso profundizar sobre esta su-
puesta oferta del elenco británico. 
"Comprenderán que no podemos 
comentar posibles ofertas por 
nuestros jugadores. No podemos 
adelantar nada. Sencillamente, 
no es esta la forma en que trabaja-
mos", expresó al citado medio.

"Solo le puedo decir que Darío 
Osorio es un gran jugador y ha he-
cho una gran temporada", añadió 
Pedersen sobre el chileno.
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Alexis Sánchez es uno de los 
seleccionados chilenos que debe 
resolver su futuro de cara a la próxi-
ma temporada, pues el delantero 
nacional no renovará contrato en 
el Inter de Milán, por lo que debe 
buscar nuevo club.

Con ese panorama, en las últi-
mas semanas se ha vinculado al 
goleador histórico de la Roja con 
el fútbol turco, debido a que tres 
elencos de ese país pretenderían 
ficharlo.

Sin embargo, el tocopillano ya 
le habría dado un portazo a uno 
de ellos. Es que según dio a conocer 
el medio Anadolu, el criollo dio una 
respuesta negativa al Trabzons-
por.

"Alexis Sánchez, que está en la 
agenda de fichajes del Trabzonspor, 
no está interesado en jugar en 
Turquía", publicó el citado portal.

De esta manera, se bajaría un 
elenco en la pelea por el fichaje 
del chileno de cara a la siguiente 
temporada.

La primera temporada de Da-
río Osorio en el fútbol europeo 
fue de ensueño. El joven delantero 
chileno se consagró campeón de la 
Superliga de Dinamarca con el FC 

Midtjylland, elenco donde fue fi-
gura y puntal para lograr el título.

Y tras su destacada primera 
campaña en el conjunto escandina-
vo, el oriundo de Hijuelas podría 

dar un nuevo salto en su carrera. 
Es que ya es pretendido por varios 
poderosos clubes del Viejo Conti-
nente, entre ellos nada menos que 
el Liverpool de Inglaterra.

Revelan la millonaria oferta que prepara el 
Liverpool por el fichaje de Darío Osorio

El delantero chileno debe 
resolver su futuro de cara a 
la próxima temporada y ya le 
habría bajado el pulgar a un 
supuesto club interesado en 
su fichaje.

Aseguran que Alexis Sánchez dio portazo al Trabzonspor de 
Turquía: "No está interesado"

El poderoso cuadro inglés 
buscaría comprar un 
porcentaje mayoritario del 
pase del joven delantero 
chileno oriundo de Hijuelas, 
quien viene de consagrarse 
campeón de la Superliga de 
Dinamarca y ser figura en el 
FC Midtjylland.
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En el matinal «Tu día» de Canal 
13 anunciaron que al reality «¿Ga-
nar o Servir?» ingresará Francisco 
Rodríguez.

"Pancho" se hizo conocido hace 
más de una década como integran-
te de programas juveniles como 
«Mekano», «Yingo» y «Calle 7», 
además del reality «Pelotón», don-
de fue el ganador de la cuarta tem-
porada.

Ahora, con 39 años, vuelve a la 
televisión chilena tras radicarse 
hace bastante tiempo en Perú.

En el vecino país participó en es-
pacios de competencia física, como 

«Combate» y «Esto es guerra», 
donde se enfrentó a otros partici-
pantes de realities del 13, como Fa-
bio Agostini, Facundo González y 
Austin Palao.

“Gané varias veces en ambos 
programas, incluyendo cuatro ve-
ces seguidas en «Esto es guerra», 
y nunca he perdido un duelo final. 
Tal vez no soy el más rápido, fuer-
te o resistente, pero soy el más 
completo. Tengo de todo y soy un 
competidor muy técnico, eso me ha 
ayudado a ganar todo lo que he ga-
nado”, declaró.

Finalmente, dijo tener dos ob-
jetivos principales en «¿Ganar o 
Servir?». “Primero, amo Perú, estoy 
radicado aquí, pero me interesa 
desconectarme de mi rutina diaria, 
sentirme libre y feliz. Segundo, me 
encanta la competencia, y quie-
ro ganar este reality. Más aún, mi 
objetivo es ganarle a Pangal, que 
según todos es el rival a vencer”.

también que es lo que correspon-
día, entendiéndolo como que no 
me lo podía tomar en la personal 
y pensar que la sociedad está en 
contra mía”, continuó con su relato, 
agregando que “yo hubiese hecho 
lo mismo”.

Uno de los actos de cancelación 
más recordado fue su salida de 
los comerciales de una reconocida 
marca de yoghurt, del cual era ros-
tro. “Cuando me cancelaron esas 
pegas dije a ver, yo que el señor 
Danone hubiese hecho lo mismo, 
obviamente. Tú no puedes entrar a 
pelear de ¿por qué me están censu-
rando? o ¿por qué me están cance-
lando?”, expuso Gnecco de acuerdo 
al adelanto del espacio emitido por 
Chilevisión. 

"De que la cancelación fue 
efectiva, sí. Para mi gusto el con-
flicto pudo haberse resuelto de una 
manera más privada, esto lo he 
conversado con mi ex mujer que es 
la afectada, y habría tenido el mis-
mo resultado para ella. ¿Qué hago 
yo con eso? Pongo un antes y un 
después, queda como una marca 
indeleble en mi vida que hay que 
superar”, concluyó el actor, quien 
será parte de la edición de la noche 
de este viernes de “Podemos Ha-
blar”.

El actor nacional Luis Gnecco, 
será uno de los invitados al progra-
ma de conversación de Chilevisión 
“Podemos Hablar” de la noche de 
este viernes, donde abordará junto 
a Julio César Rodríguez la denun-
cia por violencia intrafamiliar 
(VIF) que pesa en su contra, y 
la “cultura de cancelación” que 
afectó por completo su carrera.

Lo anterior, ya que si bien el 
destacado intérprete reconoció 
la acusación en su contra, asegu-
rando que cuando la denuncia se 
dio a conocer “pedí disculpas pú-
blicas y me sumí en lo que se llama 
la profundidad periscopio, que es 
francamente bajar las revolucio-
nes”, momento en el que fue am-
pliamente juzgado por la opinión 
pública, lo que a su juicio se dio 
con justa razón. 

Bajo esta línea, Gnecco fue en-
fático en que luego de la denun-

cia se sumergió en un periodo de 
reflexión, asumiendo las conse-
cuencias de sus actos, lo que ha-
bría sido un verdadero “remezón” 
para el artista.

“Primero que nada, el tema de 
las pegas y que se entiende tam-
bién. ¿Cuál es la responsabilidad de 

un hecho así? Te lo tomas en la per-
sonal, como que me están atacan-
do a mí y es algo específicamente 
en contra tuyo... pero creo que lo 
que hay que hacer para desarmar 
un conflicto es decir perdón, me 
equivoqué”, expuso.

“Eso fue lo que yo hice y creo 

Luis Gnecco por cancelación que vivió tras 
denuncia por violencia intrafamiliar: “Yo 
hubiese hecho lo mismo”

Francisco Rodríguez se suma a «¿Ganar o Servir?» y avisa 
que su objetivo es "ganarle a Pangal"

"Pancho" se hizo conocido 
hace más de una década 
como integrante de 
programas juveniles como 
«Mekano», «Yingo» y «Calle 7», 
además del reality «Pelotón».

El destacado actor nacional 
recordó la acusación por VIF 
en su contra, la que asegura 
significó en su historia “un 
antes y un después, queda 
como una marca indeleble en 
mi vida que hay que superar”.
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Finalmente, «Gran Hermano» 
se podrá ver 24/7 en el streaming 
DGO, de Directv.

Nuevos detalles se han conocido 
respecto a lo que será la segunda 
temporada del reality de Chilevi-
sión, «Gran Hermano».

La primera confirmación dice 
relación con el hecho que el espacio 
de telerrealidad será grabado una 
vez más en Buenos Aires, Argen-
tina.

En cuanto a la conducción, ésta 
estará a cargo de Diana Bolocco en 
solitario, aunque con la presencia 
de Emilia Daiber en el vecino país.

La rubia será la encargada de 
los juegos, desafíos y competen-
cias de los jugadores, siendo la 
única que podrá entrar y salir a la 
casa.

De esta manera, se confirma que 
será un reality de competencias, 
enfocado en lo físico, y con la pre-
sencia de 10 famosos y 10 desco-
nocidos.

Respecto a las actividades en 
la casa, se informó que habrá dos 
equipos, y el que pierda deberá 
pasar una semana entera en un 
sótano con malas condiciones.

A su vez, los ganadores podrán 
gozar de todas las comodidades 

de la casa.
Acerca de su estreno, aún no se 

ha dado a conocer una fecha exac-

ta, pero se estima que pueda ser 
durante el próximo mes de julio o 
a inicios de agosto.

Revelan nuevos detalles de lo que será la 
segunda temporada de «Gran Hermano»

El reality de Chilevisión se 
volverá a grabar desde la 
casa de Telefé en Buenos 
Aires, Argentina; y estará 
conducido por Diana 
Bolocco, y con especial 
participación de Emilia 
Daiber.

gunda temporada de este espacio 
de telerrealidad.

Capelli tendrá un espacio a las 
18:00 horas para comentar el rea-

lity en internet.
Pero eso no es todo, pues tam-

bién tendrá un segmento similar 
horas más tarde, aunque esta vez 
estará acompañada de Jorge Al-
doney, su ex compañero de reality.

Los viernes, en tanto, animará 
junto a Juan Pablo Queraltó el 
episodio de las fiestas con que 
los jugadores cierran la semana –y 
donde se generan los principales 
conflictos–.

Finalmente, se informó que Coni 
Capelli también estará en una 
nueva temporada de «Top Chef 
Chile», tal como lo adelantó el ani-
mador Julio César Rodríguez.

Constanza Capelli, la flamante 
ganadora de la primera tempora-
da del reality de Chilevisión, «Gran 
Hermano», asumirá importantes 

desafíos en el canal.
Y es que según se dio a conocer, 

Coni será pieza fundamental en la 
interacción del público con la se-

Coni Capelli está contemplada en al menos cuatro 
proyectos a corto plazo en Chilevisión

La flamante ganadora del primer 
ciclo de «Gran Hermano Chile» 
tendrá importantes labores en la 
segunda temporada del espa-
cio, tanto en internet como en la 
televisión.
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